
Las dudas que deja en 
Bío Bío salida de Aleuy 
del conflicto mapuche 

LA MONEDA INSISTE EN QUE SOLO SE TOMÓ VACACIONES

Si bien la Presidenta aseguró que el 
subsecretario del Interior no ha pre-
sentado su renuncia, desde el mundo 
político muchos dan por hecho que 
dio un paso al costado, después que 

Interior, en palabras del senador 
Víctor Pérez, le quitara el piso echan-
do pie atrás con la ley antiterrorista 
aplicada en ataques en el conflicto 
Mapuche.  

En Bío Bío, el intendente Rodrigo 
Díaz, reconocido como cercano al 
subsecretario, se mantuvo firme en la 
versión oficial; no así el resto. El dipu-
tado Campos (PPD) calificó de 

lamentable una eventual salida de un 
subsecretario garante del Estado de 
Derecho, mientras que la vocera de 
Paz y Diálogo lo consideró un error 
grave del Gobierno.

Víctimas del conflicto y congresistas consultados lo consideran “un error”.
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La deportista de 10 años se colgó dos 
preseas y se ubicó tercera en la serie 
Elite del torneo realizado en Santiago,  
instalándose entre las mejores de 
Chile en la categoría Pre Infantil Elite,  
donde participan sólo las mejores.
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La grandeza de espíritu de Violeta Parra
La  disidencia natural del  alma y la apertura de espíritu, pue-

den deparar sorpresas notables. Una de ellas es haber descu-
bierto en descampado el planeta Violeta Parra y quedar cosido 
a su estrella, en palabras de Huidobro.  Mujer dadora de infini-
to. ¿Qué sería la vida si no hubieras nacido? Un mundo inson-
dable, lleno de matices, imposible de recorrer entero; sin em-
bargo, cualquiera de sus parajes rezuma humanidad.  

Hay algo nuevo y distinto en el humanismo de Violeta 
Parra y que desplegó en cada lugar que habitó. Vivió 
intensamente de modo similar como vivimos la 
mayoría de los seres humanos. Amó con pasión a 
un hombre, tuvo hijos; vivió la tristeza infinita de 
perder a una hija; volvió a amar y a sufrir y siguió 
amando.  

Y recorrió el país conociendo a las personas y su arte 
y reconoció una identidad y no sólo la transmitió. Ella encar-
na el Chile profundo, a sus habitantes sencillos y esforzados que 
amanecen antes que despunte  el alba y se recogen después del 
crepúsculo. Ese Chile que empezó por el 1400 y que Violeta re-
coge sin excluir a nadie; el blanco, el mestizo, el indio y el negro 
son todos hermanos como cantaba uno de sus discípulos.   

Vivió una época adversa para una mujer y más aún para una 
mujer con arte y estilo; no obstante, logró mostrar  al mundo su 
creación. Nada la amilanó, redobló sus esfuerzos y creó belleza. 
Los desaires, desilusiones y desamores los respondió con arte.  

Hay un pensamiento poético en Violeta, pero también un 

compromiso con el ser humano real, con el que vivió  y  com-
partió. No es el compromiso etéreo y vago con un ser humano 
abstracto o con una ideología o una utopía. Es compromiso so-
cial. El canto de todos que es mi propio canto.  

Sus sueños se hunden en las entrañas del ser humano y de la 
tierra que habita. No hay nada en la vida de violeta que no esté 
revestido de grandeza. Hoy, Violeta es reconocida por la gente 

sencilla y por cualquiera institución de educación y de 
cultura mundial. No es sólo la inteligencia la que ilu-

mina la vida de la humanidad, sino principalmente 
la nobleza de su espíritu.  

Celebramos en estos días su centenario y el país 
se regocija y la recuerda. En cada rincón de Chile los 

niños cantan sus canciones. Y ¿Por qué no rendirle un 
homenaje vivo en saldar deudas con nuestros propios 

hermanos y que permanezca esa realidad setenta veces sie-
te? Sugiero tan sólo dos de muchas posibles. La primera, un 
compromiso país para que no haya ninguna niña o niño sin pan, 
madre o padre y la segunda,  que nuestros hermanos indígenas 
vivan en su propia tierra. La tierra es su mundo. ¿Hace falta mu-
cho esfuerzo e inteligencia? Por cierto, pero sobre todo  grande-
za de espíritu que generosamente nos regaló Violeta Parra. 

 
Salvador Lanas Hidalgo 
Director académico de Escuela de Liderazgo 
Universidad San Sebastián

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

DANNY GONZALO MONSÁLVEZ A.  
@MonsalvezAraned

@NestorAburto   
Desde hoy a las declaraciones de los presiden-
tes tendremos que llamarlas “verdad presiden-
cial” lo que no significa que sean la verdad.

Asesorías y plagio 
  
Señor Director: 

Cuando aún está tibio en la retina 
de los chilenos el rescate de los mine-
ros en el norte, y la convicción de que 
las cosas se pueden hacer bien, al me-
nos por una vez, los sucesos de los úl-
timos días nos hacen pensar que 
aquel feliz desenlace de agosto de 
2010 no fue más que un hecho aislado.  

Pareciera que la honradez y la serie-
dad, no son más que una gracia recibi-
da por algunos iluminados, o siguien-
do una conocida terminología jurídi-
ca: una suerte de elemento de la 
naturaleza, es decir, una cualidad que 
de no existir en la esencia de las perso-
nas a nadie parece importarle. La vie-
ja historia del anillo de Giges adquiere 
hoy por hoy ribetes de certeza, pare-
ciere que definitivamente la ocasión 
hace al ladrón, y que hecha la ley he-
cha también es la trampa.  

Expresiones tales como “no puedo 
leerlo todo” emitidas por un candida-
to con serias posibilidades de ser pre-
sidente del país ya no nos sorprenden, 
informes de 18 páginas, dentro de las 
cuales 17 de ellas han sido plagiadas, 
tampoco. Por cierto, las faltas a la éti-
ca de aquellos supuestos expertos no 
conducirán a que nuestro dinero con 
el cual han sido pagados estos infor-
mes, sí nuestro, sea restituido, cual 
efecto primero de la nulidad de un 
acto sancionado por el derecho.  

Aquello sería mucho pedir, sería 
exigirle a la composición biológica de 
estos asesores de poca monta presen-
tar una característica de la cual no 
han sido investidos, sería demandar-
les probidad. Aplicación en otros tér-
minos, del antiguo refrán: lo que natu-
ra no da, Salamanca no presta. Por 
otro lado, nos llama también profun-
damente la atención, la calidad y ca-
pacidad de varios de nuestros hono-

rables, en cuanto a la validación de las 
asesorías asumidas por sus expertos 
de cabecera.  

¿No les pareció nada extraño al re-
visarlas, al estudiarlas, al leerlas?, o no 
será que su despliegue intelectual no 
alcanzó justamente ¿para poder revi-
sarlas, estudiarlas o leerlas? ¿Por qué 
no nos sinceramos? ¿Por qué no 
aceptan que muchos de ustedes han 
llegado a Valparaíso por medio de 
componendas o corruptelas traduci-
das en el pago de algún “informe”? 
Con todo, y de lo que si estoy seguro, 
es que ustedes honorables son alta-
mente competentes con el manejo de 
sus finanzas, las cuales no han sido in-

volucradas en la contratación de estas 
asesorías. Vergonzoso. 

 
Renzo Munita 
Doctor en Derecho UDD 
Universidad del Desarrollo 
 
Carta abierta a Vargas Llosa 
  
Señor Director: 

Soy un socialista viejo, cada día 
más fabiano, por lo tanto muy lejos 
de los experimentos populistas de iz-
quierda que usted tanto repudia.  Ha 
viajado a este país del fin del mundo 
para entregar su apoyo a su amigo Se-
bastián Piñera, candidato de la dere-

cha a la presidencia. Si, de la  misma 
derecha que usted calificó, con acier-
to,  de “cavernaria” porque no admite 
el aborto, ni siquiera en tres causales 
(“Eso es una estupidez, una barbari-
dad, y hay que decírselo claramente 
a esa derecha, porque no es liberal y 
no entiende lo que son los derechos 
humanos”). Duros términos y los 
comparto.  

Sin embargo le cuento que en el 
sarao del Ritz-Carlton en el que us-
ted y Piñera intercambiaron loas 
para inflar sus respectivos egos y lue-
go dictó su conferencia centrada en 
los beneficios que tenía la lectura 
para la democracia, se encontraba 

presente la flor y nata de los caverní-
colas. Varios ex ministros y altos fun-
cionarios de Pinochet, empresarios 
Opus Dei y legionarios, plumarios de 
extrema derecha, etc. Ninguno de 
ellos ha agarrado un libro de esos 
que a usted le gustan, es más, mien-
tras usted hablaba de lo beneficioso 
que resulta leer, una parte no menor 
estaba fuera de la sala seguramente 
arrancando de lo que para ellos ya 
era “una lata”.  

Usted entregó su respetado apoyo 
a una derecha que, a las taras y defec-
tos  que usted señaló, se suman: su  ra-
cismo, la ignorancia, el   arribismo,  y 
que en su oportunidad dijo no  a la ley  
de  divorcio, no a la ley de filiación, no 
a los anticonceptivos, no a  píldora del 
día después y  organizó un golpe de 
estado brutal  contra un presidente 
constitucional, etc.  

En resumen, una derecha que des-
de siempre se ha opuesto a todo 
aquello que toque sus privilegios o  
signifique un avance social para to-
dos. Por lo tanto, creo que en esta 
oportunidad usted se equivocó  por 
cuanto entregó su apoyo a la derecha 
más conservadora de América Lati-
na. Una derecha  que como usted lo 
dijo, es  “cavernaria”, “bárbara” e  “ig-
nora lo que son los derechos huma-
nos”. Con todo respeto, en esta opor-
tunidad no le comprendo.  

 
Dr. Ariel Ulloa 
Socialista fabiano 
 
Cavernaria 
  
Señor Director: 

Mi pregunta a la derecha Caverna-
ria de este país y en particular a la Pre-
sidenta de la UDI... ¿Qué opinan de la 
opinión de Vargas Llosa sobre ellos? 

 
Juan Luis Castillo Moraga 

La controversia producida en-
tre la candidata Beatriz Sánchez 
y el ex ministro de la dictadura 
Sergio Melnick, ha puesto nue-
vamente en el tapete de la discu-
sión el tema de la responsabili-
dad de los civiles que participa-
ron de la dictadura de Pinochet. 
Pero no se trata de cualquier ci-
vil, más bien de aquellos que de-
sempeñaron altos cargos en el 
aparato estatal o en la institucio-
nalidad, léase ministros, inten-
dentes, gobernadores, alcaldes, 
rectores de universidades; es de-
cir, personas de absoluta con-
fianza del régimen, los cuales 
apoyaron las medidas que éste 
implementó, no sólo en el cam-
po económico, el cual suele des-
tacarse, sino también en mate-
ria de orden político y seguri-
dad interna.  

Algunos de estos personajes 
hoy disponen de amplias tribu-
nas y espacios en los medios de 
comunicación; lo anterior nos 
plantea tres cuestiones centrales 
desde el fin de la dictadura y has-
ta el día de hoy. En primer lugar 
la concentración progresiva de 
los medios, en segundo lugar la 

sión y los temas que se pueden y 
en otros casos se tienen que dia-
logar. De esta forma el debate y 
la contraposición de ideas que-
da más bien en el discurso y 
como una puesta en escena, dan-
do paso a un diálogo achatado, 
con bajos niveles de argumen-
tación y poquísimas posibilida-
des de confrontar posiciones, 
fundamentalmente porque las 
ideas han dado paso a las frases 
y la argumentación a los lugares 
comunes. 

En consecuencia, la discusión 
no se debe circunscribir al tema 
de la libertad de expresión, aque-
llo es un falso debate, ya que la li-
bertad para expresar opiniones y 
puntos  vistas está bastante ga-
rantizada, es cosa de ver las redes 
sociales y algunos portales en los 
cuales los límites entre la crítica 
y el insulto o la grosería casi no se 
distinguen. Por ello, a la par de la 
libertad de expresión, por cierto 
fundamental en toda democra-
cia, está el pluralismo y la diver-
sidad de voces y opiniones, dos 
variables que  hace rato escasean 
en nuestra política y a nivel de 
medios de comunicación.

posición de privilegio de la cual 
disponen estos sujetos para dar 
cuenta de su opinión y de los 
sectores a los cuales represen-
tan, y en tercer lugar y vincula-
do con los puntos anteriores, 
una falta de pluralismo o plura-
lismo limitado. En ese sentido 
cabe señalar que uno de los 
grandes problemas de nuestra 
democracia no es la falta de li-
bertad de expresión en los me-
dios (TV, radio o prensa escrita), 
el problema es la falta de plura-
lismo y de otras visiones alterna-
tivas a las hegemónicas.  

En ese sentido, no basta con 
dar espacio y tribuna a una que 
otra voz crítica o disidente a los 
patrones establecidos, asumi-
dos como verdaderos, válidos, 
legítimos, incluso naturalizados; 
aquello, más que constituirse en 
una postura heterogénea y di-
versa, tiende a validar ese plura-
lismo limitado, dando cabida a 
ciertas voces que no comulgan 
con lo establecido.  

Por eso, en general no se dice 
no debatir, pero si desde dónde 
debatir. En otras palabras se de-
limitan los espacios de discu-

Cecilia Hermosilla Villalobos: El Gobierno (a 
propósito de presiones por la medida de prisión 
preventiva) debe dejar que las instituciones fun-
cionen, como siempre lo dicen públicamente.

Pluralismo 
selectivo

“Él no me ha presentado ninguna renuncia, lo que 
yo pediría es que no hagamos de una no situación 
una situación, porque aquí no hay una crisis en 
La Moneda. Aquí hay una situación donde el sub-
secretario por lo demás estuvo al tanto de todo lo 
que se hizo mientras estaba en Argentina”. 
Presidenta Michelle Bachelet.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

L
os chilenos tenemos 
un innegable talento 
para la autoflagela-
ción, en ese contexto 
es explicable la preo-
cupación por el com-

portamiento de la población con 
respecto al manejo de sus finanzas, 
particularmente en el caso de los jó-
venes basándose en los índices de 
endeudamiento, que ha dado seña-
les de alarma y de relativa preocu-
pación a las entidades económicas. 

Sin embargo, que los chilenos 
tengan un bajo conocimiento fi-
nanciero no es exclusividad de 
nuestro país, uno de los expertos del 
Comité Económico y Social de la 
Unión Europea toma cierta distan-
cia del conclusivo diagnóstico de  
analfabetos financieros para definir 
a los jóvenes chilenos, ya que según 
su apreciación la situación no es 
significativamente diferente a lo 
que ocurre en otras partes del mun-
do. El informe Pisa de la Ocde, pone 
de manifiesto el desconocimiento 
de los jóvenes de 15 años de la rea-
lidad económica y financiera. “la 
gran mayoría desconoce lo que es 
un presupuesto familiar y son inca-
paces de interpretar una factura”.  

En este ámbito, nuestro país 
ocupa el segundo lugar a nivel la-
tinoamericano, con Uruguay en 
el primero, en el ranking de alfa-
betización financiera, pero al mis-
mo tiempo, se ubica en el lugar 20 
de 25 entre los países de la Ocde. 
De esa manera sólo el 41% de los 
chilenos puede definirse como “al-
fabetizado financieramente”, por 
sobre la media mundial (37%), 
pero bajo el estándar de la Ocde 
que corresponde a un 53%. 

Hay que considerar que, pese a 
no existir una asignatura como tal, 
ya que en Chile la educación finan-
ciera se encuentra de algún modo 
integrada a las asignaturas de ma-
temáticas o ciencias sociales, hay 
un 60%, de jóvenes que tienen so-
bre el particular conocimientos 
funcionales sobre finanzas y finan-

ciamiento, lo que permite un cier-
to optimismo a la hora de incenti-
var este tipo de competencias. 

La educación financiera debe 
empezar por reducir los riesgos de 
exclusión financiera, alentando a 
los consumidores a planificar y 
ahorrar y al mismo tiempo tener 
madurez como para evitar el so-
breendeudamiento, aunque esto 
signifique el desafío mayor de 
aprender a discriminar entre lo 
que una persona desea y lo que ne-
cesita, un factor de distorsión difí-
cil de erradicar en sociedades ma-
nipuladoramente consumistas.  

Según los últimos datos de la En-
cuesta Nacional de Juventud, el 33% 
de los jóvenes entre 15 y 29 años de-
clara tener  deudas, especialmen-
te entre 20 y 24 años el 36% y entre 
25 y 29 años el 55%, cifras que mues-
tran con claridad la realidad finan-
ciera de los jóvenes, según la Supe-
rintendencia de Insolvencia y Re-
emprendimiento, desde que entró 
en vigencia la nueva ley de quiebra 
miles de personas se han acercado 
para poder renegociar sus deudas, 
logrando llegar a un acuerdo con 
sus acreedores, de ese total, el 10,4% 
han sido jóvenes de 18 a 29 años, 
por un monto total de deuda ven-
cida y al día de aproximadamente 
17 millones de pesos. 

A la luz de estos datos, parece 
adecuado  sugerir que la temática 
de educación financiera sea obli-
gatoria, con el propósito de forta-
lecer en los jóvenes sus competen-
cias y los valores asociados al di-
nero, como la prudencia, 
responsabilidad y el ahorro. 

Este tipo de competencia está 
asociado a la capacidad para hacer 
proyectos sustentables o empren-
der iniciativas con base cierta, pre-
cisamente una las debilidades ho-
rizontales más notorias en el co-
mún hacer de la muchas personas 
y causa de no pocos tropiezos.

Parece adecuado  

sugerir que la 

temática de 

educación 

financiera sea 

obligatoria, con el 

propósito de 

fortalecer en los 

jóvenes sus 

competencias y los 

valores asociados al 

dinero, como la 

prudencia, 

responsabilidad y el 

ahorro. 

EN EL TINTERO

bles de los cambios quími-
cos que llevan a los alimen-
tos a descomponerse. Acto 
seguido, y como solución al 
problema, propone aplicar 
procesos térmicos  a los ali-
mentos, con la intención de 
disminuir las poblaciones 
patógenas de microorganis-
mos o desactivar las enci-
mas que modifican los sa-
bores de ciertos alimentos.  

Tiempo más tarde, a este 
proceso se le deno-

minó “pasteuriza-
ción”, para hon-
rar a su descu-

bridor, hoy 
utilizado princi-

palmente para estili-
zar toda clase de alimentos, 
partiendo por los lácteos.  

Es curioso cómo en la his-
toria del hombre algunos de 
los grandes descubrimien-
tos son resultado de poner 
en aprietos a un hombre de 
ciencia, para que descrubra 
la respuesta indicada. Si Pas-
teur o Pitágoras vivieran en 
nuestros tiempos, lo más 
probable es que ya hubieran 
pedido licencia médica por 
estrés.   

RAIN

Hombres de  
ciencia en aprietos

FERIADO LEGAL

Hacia fines del siglo XIX, la 
industria comenzaba a in-
cursionar en la producción 
en masa de alimentos y be-
bestibles, para una pobla-
ción cada vez más deman-
dante. Sin embargo, por más 
que la producción fuera po-
sitiva en términos de canti-
dad, muchos de los produc-
tos terminaban por dese-
charse, podridos unos y 
avinagrados otros, por el 
paso del tiempo y las 
malas condicio-
nes de almace-
namiento.  

Fue Louis Pas-
teur, científico-
químico francés, 
quien hizo suya la misión de 
resolver el problema.  

Hasta el momento sólo 
existían “sospechas” acerca 
del proceso que permitía a 
los alimentos fermentar o 
avinagrarse, con la tesis de 
que esto sería un proceso 
puramente químico.  

Sin embargo, y premunido 
de unmicroscopio y una pa-
ciencia incombustible, Pas-
teur descubre que no son los 
químicos, sino microorga-
nismos vivos los responsa-

Necesarios  
mejoramientos en  
educación financiera
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Las enconadas reacciones que  
desató en Bío Bío salida de Aleuy 
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LA MONEDA INSISTE EN QUE SOLO SE TOMÓ VACACIONES
19:00 horas del martes y en el Pala-

cio de la Moneda se colocaba punto fi-
nal a la polémica de turno: la moles-
tia del subsecretario del Interior, Mah-
mud Aleuy, luego de que su superior, 
el ministro del Interior, Mario Fernán-
dez, quitara la calidad de terrorista a 
la querella que presentó el Gobierno 
en el caso Iglesias. 

A esa hora, desde la Subsecretaría 
del Interior, se emitió un escueto co-
municado de prensa, en donde expli-
caban que Aleuy se tomaría vacacio-
nes. Sin embargo, otras fuentes de 
palacio confirmaban la indeclina-
ble partida del responsable de la se-
guridad interior. Ambos hechos de-
jaron más dudas que certezas en la 
ciudadanía. 

La primera en salir al paso de este 
episodio, fue la propia Presidenta Mi-
chelle Bachelet, quien descartó la re-
nuncia de la Aleuy: “Él no me ha pre-
sentado ninguna renuncia, lo que yo 
pediría es que no hagamos de una no 
situación una situación, porque aquí 
no hay una crisis en La Moneda”. 

Mientras que desde el Gobierno Re-
gional del Bío Bío, el intendente Rodri-
go Díaz expresó que “es público y no-
torio que ha tomado vacaciones y no 
opino sobre esta situación”, mientras 
que al ser consultado por las posibles 
causas, Díaz guardó silencio. 

En tanto, el diputado Cristián Cam-
pos señaló que sería lamentable la sa-
lida del subsecretario: “Él es importan-
tísimo para el Gobierno de la Presiden-
ta Bachelet y  ha impedido que el 
Estado de Derecho se termine que-
brantando aún más tanto en la provin-
cia de Arauco, como en la Araucanía”. 

Para el senador Víctor Pérez Vare-
la, “el drama de Aleuy es que fue des-
autorizado y eso debilita lo que es la 
persecución criminal de los violentis-
tas y creo que se le debilitó, si vuelve 
lo hará muy cuestionado. De hecho, 
Alejandro Guillier lo trató muy dura-
mente”, acotó el parlamentario. 

Desde la Agrupación Paz y Diálogo 
en el Bío Bío, consideran que esta si-
tuación es un error grave del Gobier-

que contó con el apoyo transversal 
de los diputados de la zona de Arau-
co y los cuatro senadores de la Región 
del Bío Bío. Con respecto a esta situa-
ción, el entonces subsecretario seña-
ló, ese 5 de enero de 2015, fecha en que 
se firmó el acuerdo, que “creemos que 
esto le da esperanza a la Región. He-
mos sido insistentes en que en lugares 
en que se producen hechos de violen-
cia es difícil que las actividades pro-
ductividad, sociales y culturales se de-
sarrollen. Esperamos que este acuer-
do permita tener un cauce efectivo 
para que los ciudadanos puedan vivir 
con tranquilidad en esa zona”. 

A más de dos años de este episodio, 
el senador por la zona Víctor Pérez Va-
rela opinó que en “el acuerdo al que 
arribamos en enero de 2015, todos los 
parlamentarios de la región, jugaron 
un rol muy importante tanto el subse-
cretario como el intendente. Había 
coincidencia en los temas. 

 
Fuego cruzado 

Un duro cuestionamiento realizó 
el diputado PPD Cristián Campos por 
las críticas que realizaron autoridades 
regionales al arzobispo Fernando 
Chomali por no autorizar el ingreso de 
la policía para desalojar a activistas 
que mantuvieron durante 8 días toma-
da la catedral, en apoyo a comuneros 
en huelga de hambre. También cues-

CAROLINA ECHAGÜE M.

Algunos creen que era necesaria su partida, mientras que desde la 
intendencia mantuvieron la postura fijada desde palacio. Y las víctimas 
califican la situación como un error.

no en el manejo de este conflicto. La 
vocera del movimiento, Solange Et-
chepare, en efecto afirmó que “la úni-
ca herramienta que había empleado 
hasta la fecha el Gobierno que había 
sido eficaz, fue la ley antiterrorista”. 

 
Cercanía con Díaz 

Varias fuentes consultadas por Dia-
rio Concepción confirmaron la estre-
cha relación entre el subsecretario 
Aleuy y el intendente del Bío Bío, Ro-
drigo Díaz. 

Según ellas, Díaz se relacionaba de 
manera directa con el subsecretario, 
construcción de confianza que se fa-
cilitó a raíz de que él se mantuvo en su 
cargo desde marzo de 2014, siendo 

que durante este periodo pasaron tres 
ministros de Interior. 

Además, es Aleuy quien se encarga-
ba de analizar la situación que ocurría 
en la provincia de Arauco, tras los di-
versos hechos de violencia rural que 
han tenido como escenario esa zona. 

Sobre esta relación, Pérez Varela 
comentó que “Aleuy es una personas 
que trabaja mucho con regiones. Es-
tuve en muchas reuniones donde es-
taba el intendente Díaz. La aprecia-
ción que tengo, siendo subjetiva, es 
que había cercanía (entre Díaz y 
Aleuy)”. 

Con esta base, Aleuy promovió la 
firma de un “Pacto Político Parlamen-
tario para la provincia de Arauco”, el 

Marcelo J. Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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Intendente desdice a gobernadora por barricadas

El intendente del Bío Bío, Rodrigo 
Díaz, aseguró que el Gobierno sí pue-
de invocar la Ley de Seguridad del Esta-
do en casos de barricadas en la inter-
comuna. 

De acuerdo a la autoridad, “la ley 
contempla la posibilidad de que un 
desorden público pueda ser considera-
do bajo esta normativa, elevando la 
pena que tiene en particular sobre los 
hechos cometidos”. 

A su juicio, las declaraciones vertidas 

el martes por la gobernadora de Con-
cepción, Andrea Muñoz, se enfocaban 
más en la regla general que en los desór-
denes públicos. Sobre una posible uti-
lización de esta normativa, la autori-
dad fue clara en que “se debe realizar 
un análisis con los medios de prueba 
en mano y los antecedentes que mane-
je el Ministerio Público y que pueda 
utilizar. Cada vez que hemos damos 
señales sobre el orden público ello se 
ha hecho”.

“Él no me ha presentado 
ninguna renuncia, aquí 
no hay una crisis en La 
Moneda”. 
Michelle Bachelet.

“No debieron adelantar juicios, 
en la mañana dijeron algo y en 
la tarde debieron cambiar la 
mirada”. 
Cristian Campos, diputado PPD.

“Acá hay un doble estándar 
absoluto por parte del 
Gobierno, una 
manipulación abierta”. 
Solange Etchepare.

tionó el que la autoridad no valorara 
el gesto del religioso de darle trabajo 
a al ex líder de la CAM, Héctor Llaitul, 
lo que a la postre permitió que la Cor-
te autorizara su libertad provisional.  

Según el parlamentario, “Chomali 
cumplió un rol humanitario y el Esta-
do no tiene porque criticarlo, muy por 
el contrario, debe apoyarlo para defen-
der a quienes se encuentran en una si-
tuación compleja que pudo haber ter-
minado con consecuencias fatales. 
Las autoridades no debieron adelan-
tar juicios, ya que en la mañana dije-
ron algo y en la tarde debieron cam-
biar la mirada”. 

Informadas de los dichos Campos, 
la vocera de la Agrupación Paz y Diá-
logo en el Bío Bío, emplazó a Campos 
a demostrar algún acto humanitario 
por parte del Ejecutivo con ellos. Y 
reiteró sus críticas por la interven-
ción gubernamental en favor de los 
autores de los ataques: “La interven-
ción de cualquier actor en temas judi-
ciales enloda el trabajo que ellos rea-
lizan, puesto que se puede apreciar 
una manipulación al sistema. Acá hay 
un doble estándar absoluto por parte 
del Gobierno, una manipulación 
abierta”.





Política
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6
años estuvieron a la cabeza 
del gobierno los presidentes 
Eduardo Frei Ruiz-Tagle y 
Ricardo Lagos Escobar.

El periodo de cuatro partió 
en 2006 tras el cambio a la 
Constitución bajo el 
mandato de Ricardo Lagos.

Cambio a la 
Constitución

¿Aumentar el período presidencial o 
posibilitar la reelección una sola vez?

EL DEBATE EN TORNO A LA EXTENSIÓN DE LOS GOBIERNOS EN CHILE

En el debate presidencial orga-
nizado por la Asociación Nacional 
de la Prensa (ANP), la carta de 
Chile Vamos, Sebastián Piñera, 
dijo en medio de una de sus tantas 
intervenciones que un periodo 
presidencial de cuatro años era 
insuficiente. 

Claro, la frase pasó desapercibi-
da porque fueron otros los temas 
que llamaron la atención de los me-
dios. No obstante, aumentar el pe-
riodo presidencial o en su defecto 
posibilitar la reelección una sola 
vez, es parte de un debate que ja-
más ha tenido punto final. 

De hecho, el senador de la Cir-
cunscripción Cordillera, Víctor Pé-
rez (UDI), comentó que esta es una 
discusión abierta al interior del blo-
que y del partido en el cual milita, 
pues no hay existe una idea que 
aglutine a todos en el sector. 

Aunque, aseguró, hay acuerdo en 
que no basta con cuatro años. 

“¿Dónde empieza la discusión? 
En si se sigue o no con el mismo ré-
gimen presidencial. En lo personal, 
soy partidario del régimen presi-
dencial. Creo que el país no está 
preparado para un sistema diferen-
te. Pero este (el del periodo presi-
dencial) es un tema opinable, en 
los diálogos que hemos tenido pre-
tendemos llegar a un acuerdo para 
proponérselo al país”, comentó. 

Reconoció que es una idea, pero 
será planteada en la medida que el 
bloque tenga consenso.     

Su colega en la Circunscripción 
Cordillera, Felipe Harboe (PPD), 
dijo que su opinión sobre el tema 
era pública. “Creo que un periodo 
presidencial de seis años sin reelec-
ción, ya que ello permite iniciar y 
concluir proyectos y obras dentro 
de un mismo Gobierno y se tras-
ciende a las elecciones parlamenta-
rias lo que daría mayor estabilidad 
política”, manifestó el congresista.  

 
Analistas 

Sobre el tema, el presidente de la 
Fundación Participa, Daniel Ibá-
ñez, recordó que “prácticamente, 
todos los candidatos presidenciales 
coinciden en la necesidad de am-
pliar el período presidencial” y, des-
de ese punto de vista, dijo que la dis-
cusión iba en la dirección correcta. 

“Un período de cuatro años como 
el actual impide que los gobiernos 
puedan concretar grandes refor-
mas al tener un tiempo muy acota-
do de gestión, el que muchas veces 
además se ve afectado por los pro-
cesos electorales que se generan 
en medio del período. A nuestro 
juicio, establecer períodos muy lar-
gos, como los 8 años que establecía 
originalmente la Constitución de 
1980, tampoco resulta prudente en 
un sistema excesivamente presi-
dencialista como el nuestro”, sostu-
vo Ibáñez. 

Agregó que “en cualquier caso, 
nos parece que esta discusión debe 
darse en el contexto del debate de 
Nueva Constitución, idealmente en 
una Asamblea Constituyente. 

AGENCIA UNO

Aunque el tema fue puesto por uno de los candidatos, la mayoría de ellos ha 
manifestado su parecer. En la Región hay acuerdo en que cuatro años es muy 
poco, pero hay diferencias respecto a qué modificación es más conveniente.

MICHELLE BACHELET y su antecesor, Sebastián Piñera, han ejercido la Presidencia de la República en periodos de cuatro años. 

director de Corbiobío, cuatro años 
constituyen un períodos muy bre-
ve para consolidación de un pro-
yecto político. 

“En la elaboración de un proyec-
to complejo te tomas por lo menos 
dos años, pasando por instancias 
correspondientes, Cámara y Sena-
do. Y cuando ya estás implemen-
tando medidas, ya comienzas a des-
pedir”, comentó. 

Gatica dijo que, desde ese punto 
de vista, “me hace mucho sentido 
que se mantengan los cuatro años, 
pero con la posibilidad de una re-
elección, como lo tiene de la de-
mocracia norteamericana. Ahí de-
jas abierta la oportunidad para que 
la ciudadanía pueda evaluar”.  

 
Periodos anteriores 

Tras el retorno de la democra-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

cia, se estableció un gobierno de 
cuatro años. Se suponía que sería el 
de transición. Los dos gobiernos 
posteriores, los de Eduardo Frei 
Ruiz-Tagle y Ricardo Lagos Esco-
bar, se prolongaron por seis años.  

Fue durante la administración 
del último de los mencionados, con 
los cambios efectuados a la Cons-
titución que el periodo se volvió 
acortar en cuatro años, aunque en 
un principio se planteó la idea de 
aumentar el periodo a ocho años. 

“Yo, al menos recuerdo, que uno 
de los argumentos que se pusieron 
sobre la mesa, apuntaba que coin-
cidiera con la elección parlamenta-
ria”, comentó el senador Pérez.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Como Fundación nos inclinamos 
por la idea de cuatro años con re-
elección, pero además creemos ne-
cesario incorporar la figura del re-
feréndum revocatorio. Esta última 
figura cobra mayor relevancia si fi-
nalmente se adopta un período de 
6 años, pero insistimos que este de-
bate debe darse en el seno de una 
Asamblea Constituyente”. 

En opinión de Francisco Gatica, 
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LA CIUDAD DE LA INDEPENDENCIA 
SIGUE MARCANDO HITOS 

FOTOS: GENTILEZA MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN

De cara al 467° aniversario de su fundación, Concepción revive 
su historia y se proyecta como una gran urbe para las futuras ge-
neraciones de penquistas. “Concepción creció y entendemos que 
debe haber una nueva forma de proyectar la ciudad, no podemos 
enfrentar los desafíos de Concepción como se hacía hace 10, 20 o 
30 años. La gente quiere llegar en el menor tiempo posible a sus 
lugares de trabajo, colegios, a sus hogares, a hacer trámites y te-
nemos que asumirlo como una zona metropolitana, donde Concep-
ción debe liderar este proceso de planificación y desarrollo”. 

Con esa visión el alcalde, Álvaro Ortiz, destaca que los avances 
alcanzados en los últimos años van muy de la mano con los ejes de 
gestión del municipio, que buscan hacer de Concepción una ciu-
dad de servicios, deportiva, universitaria-cultural y turística. 

Agrega que, gracias al apoyo del gobierno de la Presidenta Michelle Bachelet, “la 
inversión que se ha hecho en Concepción, por ejemplo, en salud, es la más grande en 
los últimos 60 años, con más de $9 mil millones para tres nuevos Cesfam, el Centro 
Comunitario de Salud Familiar Chaimávida y dos Servicios de Atención de Urgencia 
de Alta Resolución”. 

Tras la recuperación del Cerro Caracol y el mejoramiento del Parque Ecuador, ac-
tualmente se está invirtiendo $5.300 millones de pesos para renovar completamente 
los entornos de los cuerpos de agua que son una característica de la comuna y tanto 
los penquistas como turistas podrán disfrutar de los Parques Laguna Lo Custodio, Lo 
Méndez, Lo Galindo y Laguna Redonda. 

SALUD Y NUEVOS PARQUES
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Concepción ha tenido problemas históricos, pero 
ha ido saliendo adelante. Un ejemplo son las solu-
ciones habitacionales para Aurora de Chile y el tér-
mino del Puente Bicentenario gracias al trabajo con-
junto, el diálogo y los acuerdos en este gobierno, 
recalcó, mejorando la conectividad con San Pedro 
y la zona de Arauco.  

Admite que uno de los desafíos que persiste es 
mejorar la infraestructura. “Tenemos que entregar 
infraestructura adecuada para distintas modalida-
des de transporte. Tenemos corredores y vías ex-
clusivas para quienes se mueven en transporte pú-
blico, estamos mejorando calles para vehículos 
particulares y veredas para peatones y estamos ex-
tendiendo la red de ciclovías. La idea que Concep-
ción se pueda recorrer en una red de ciclovías 
como se hace en Ámsterdam, en Buenos Aires o en 
Lima. La buena convivencia de todos estos medios 
exige un cambio cultural y para eso el municipio 
está empezando una campaña con el slogan “Mué-
vete con respeto”, dirigida a todos los que com-
parten la vía pública, para que cumplan con las nor-
mas de tránsito”, enfatiza.

SUPERANDO DESAFÍOS

“La historia dice que fue aquí en esta zona donde 
se firma la Declaración de la Independencia de nues-
tro país el 1° de enero de 1818”. Así de enfático, ex-
plica por qué el municipio se ha enfocado en torno 
al lema “Concepción, Ciudad de la Independencia”. 

Para conmemorar este hecho hay un programa de 
actividades, incluyendo recreaciones históricas en 
plazas y barrios. La gran novedad será el 1° de ene-
ro de 2018, justo cuando se cumplan los 200 años de 
la verdadera Independencia.  

“Por primera vez, los fuegos artificiales no serán el 
31 de diciembre en la noche sino el 1° de enero y así 
lo haremos a partir de ahora para conmemorar el Año 
Nuevo y nuestra Independencia definitiva juntos, con 
una ceremonia previa en la misma plaza, una recrea-
ción masiva abierta a vecinas y vecinos que se quie-
ran caracterizar de época y sumarse a esta verdade-
ra fiesta ciudadana que proyecte a Concepción por 
los próximos 200 años”, invita el alcalde.

CIUDAD DE LA VERDADERA 
INDEPENDENCIA
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“Me encantaría que recuperen 
el Mercado Central, pero con 
una mirada renovada”

ASEGURÓ EL PREMIO NACIONAL DE ARQUITECTURA 2016, EDWARD ROJAS:
Cuando hablamos de una arqui-

tectura contemporánea para Chiloé 
y el sur del país, que se basa en el re-
conocimiento de las estructuras pre-
existentes, la tradición e identidad de 
cada lugar, sin lugar a dudas, se está 
hablando de Edward Rojas, premio 
nacional de Arquitectura 2016. 

El profesional, quien además es 
académico y artista visual, dictará 
mañana en la Sala Andes, a las 11.00 
horas, una charla sobre su trabajo 
buscando acercar su mirada a los ar-
quitectos a nivel local. “Muchas veces 
que he venido a mostrar nuestra obra 
y reflexión en Chiloé, esta ha tenido 
gran acogida y valoración por parte 
de los colegas y académicos de las 
distintas  Escuelas de Arquitectura 
de la ciudad”. 

De hecho, fue en la capital pen-
quista donde, según dijo, sus colegas 
le hicieron ver que su labor era sus-
tentable porque se basaba en la ar-
quitectura pre-existente del lugar, y 
en la forma cultural de hacerla, expe-
riencia que es replicable a otras rea-
lidades. Su labor es considerada em-
blemática, motivo por el que el Co-
legio de Arquitectos presentó su 
nombre para el premio que recibió. 

Rojas afirmó que recibir el premio 
nacional de Arquitectura, siendo tan 
pro del rescate de las identidades lo-
cales en medio de un mundo globa-
lizado y de alta tecnología,  significa 
un gran honor, un enorme compro-
miso y el desafío permanente de bus-
car y descubrir en cada territorio  los 
elementos arquitectónicos y  cultu-
rales que le son  propios. Signos que 
ratifican su identidad y la expresan 
creativamente, tanto en la dimen-
sión rural como urbana, que distin-
gue a las comunidades, en  un mun-
do globalizado que propone una 
mono-cultura hipercomunicada, y 
un modo de vida impuesto por el  
modelo económico neoliberal. 

Dicho trabajo, que será explicado 
en detalle durante su charla, busca 
precisamente mostrar “cómo la  ar-
quitectura  pre-existente  de un lugar 
puede ser el sustento de arquitectu-
ra contemporánea de un lugar, don-
de la  arquitectura no es un objeto ar-
quitectónico si no una obra indisolu-
blemente ligada a un lugar (...) Me 
centraré en la  labor y la obra que he-
mos realizado,  que está directamen-
te relacionada  con  los elementos 
centrales  de la arquitectura de Chi-
loé: palafitos y las iglesias patrimo-
niales,  pilares e iconos de la arquitec-
tura chilota que  a fines de los 70’ co-
rrieron el riesgo de desaparecer. 
Tanto en lo que significó su defensa, 
como su puesta en valor y  su con-
temporización”. 

- ¿Cómo se puede explicar el 
concepto de habitar desde lo sus-
tentable, reinterpretando la ar-
quitectura regional, pero a la vez 
con una arquitectura contempo-
ránea? 

- Lo explico con un ejemplo,  a los 
adultos mayores del barrio de pala-
fitos de Castro les queda lejos y les 
cuesta ir la Iglesia San Francisco de 
la ciudad, consiguieron un terreno y 
están pidiendo su concesión maríti-
ma para construir una capilla pala-
fito donde albergar la imagen de la 
virgen de Lourdes que cuidan hace 
40  años.  Mientras tanto, celebran 
misas en las casas, algún almacén o 

Calificó la intervención realizada al Hotel Ritz como un despropósito. Afirmó 
que para evitar errores arquitectónicos debe existir conciencia patrimonial

ISIDORO VALENZUELA M.

frente de un terreno que se ensancha, 
y que se monta sobre pilotes lo que 
le permite que a ella acudan los feli-
greses por tierra y mar, al igual como 
las procesiones. La obra será velato-
rio, salón de reunión, sala de exposi-
ciones, actividades que a los habitan-
tes del barrio y a los adultos mayores, 
le permitirán habitarla de manera 
sustentable, siendo esta una obra 
única que sintetiza los dos iconos 
más relevantes de Chiloé, como son 
las iglesias y los palafitos. 

 
Buenas ideas a imitar 

 - ¿Cree que la arquitectura del 
Gran Concepción, en general, está 
camino a lograr promover un res-
cate de las culturas locales, como 
usted lo plantea, o más bien se 
está alejando? 

- Es un anhelo que el urbanismo y 
la arquitectura del Gran Concepción 
logre un  equilibrio entre la tradición 
y la modernidad, que le permitan al-
canzar un desarrollo  sin perder la 
identidad junto con proteger su pa-
trimonio. Cuestión que es muy com-
pleja, sobre todo, cuando es el ‘Mer-
cado Feroz’ el que regula este desa-
rrollo.  El que ha impuesto modos de 
vida y centros comerciales que han 
destruido el paisaje cultural de ciu-
dades como Castro y San Antonio y 
casi todo el patrimonio de la aveni-

da Alemania de Temuco. 
- La Región ha sufrido grandes 

pérdidas arquitectónicas, tanto 
producto de los sismos como de 
las intervenciones realizadas, por 
ejemplo, el  Hotel Ritz que fue con-
vertido en una gran muralla. 
¿Cómo impulsaría  una política de 
protección del patrimonio arqui-
tectónico en la zona? 

- Como bien tituló un diario local 
(refiriéndose al Hotel Ritz) “es una 
masacre arquitectónica en el cora-
zón de la ciudad”, un despropósito. 
El mercado decidió que iba a ser una 
tienda de Retail,  lo que no se entien-
de  es cómo los  inversionistas, los ar-
quitectos de la tienda y las autorida-
des, en pleno siglo 21, con toda la 
conciencia patrimonial que se tie-
ne,  hayan perpetrado tamaño error.  

-Tuvieron una gran oportunidad de 
realizar una intervención fina y deli-
cada, de una obra arquitectónica his-
tórica y emblemática, que es parte de 
la memoria colectiva de la ciudad, 
pero que no contaba con protección 
patrimonial en la Ordenanza Munici-
pal ni del Consejo de Monumentos 
Nacionales, cuestión que no justifica 
la pésima intervención. Una propie-
dad puede ser privada pero el patrimo-
nio es de todos, al igual  que lo es el pai-
saje, y por lo mismo es un deber de to-
dos el cuidarlo y ponerlo en valor, 

donde es clave la educación, además 
de desarrollar entre los privados y el 
estado un plan integrado de conserva-
ción y desarrollo  del patrimonio, que 
no es otra cosa que la preservación y 
el desarrollo de la identidad de la ciu-
dad y de los habitantes.  

 - Desde el punto de vista del pa-
trimonio, cuál sería el mejor uso        
-independiente de sus dueños- 
que se podría dar al extinto mer-
cado de Concepción. 

Sin dudas, la  moderna estructura 
de losa nervada de  hormigón arma-
do es magnífica y además es lo úni-
co que queda en pie del Monumen-
to Nacional.  Sin ser habitante de la 
ciudad, opinando desde afuera, me 
encantaría verlo recuperar su condi-
ción de mercado central, pero con 
una mirada renovada. 

-En 2016 conocí el Mercado Agrí-
cola de Montevideo,  edificio de ini-
cios del siglo 20, que fue recuperado 
de manera contemporánea con ma-
teriales modernos y antiguos. Es una 
gran cúpula de acero, que cuenta 
con buenos y modernos baños y co-
cinerías populares y gourmet. Tanto 
el edificio como los productos, el 
acto de vender y comprar están dig-
nificados al igual que el espacio pú-
blico como encuentro ciudadano. 

 - Uno de los grandes patrimonios 
de la zona es la Fábrica de Textiles 
Bellavista, a su juicio, ¿cuál sería el 
mejor uso, de manera de acercar su 
historia a la comunidad? 

- No conozco el edificio, su locali-
zación ni quien es su propietario  
como para atreverme a proponer un 
destino específico para la obra, lo 
que si me alegra es que un grupo de 
vecinos logró que se declarara Monu-
mento Nacional  el 2016 y, por lo mis-
mo, ya no se puede demoler y menos 
intervenir sin la autorización del 
Consejo de Monumentos Naciona-
les, lo que involucra que esta pieza 
trascendental de la historia, el patri-
monio y la identidad de Concepción 
se conserve y desarrolle. Por lo que 
podemos ver en las fotos, los  anti-
guos edificios son perfectamente re-
ciclables y pueden acoger proyectos 
y programas educacionales, cultu-
rales o productivos los que seguro 
aportaran a un desarrollo sustenta-
ble que mantenga viva la historia de 
la fábrica en la comunidad y sea un 
orgullo de sus habitantes.
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en la calle cuando son muchos y el 
día está  bonito. Con el arquitecto y  
padre franciscano Fray Julio Cam-
pos, hicimos el proyecto, se formó un 
comité, que mediante mingas, be-
neficios y solicitudes,  está juntando 
recursos.  

- Lo que van recaudando lo invier-
ten de inmediato, para que se vea 
avance y la comunidad se motive, ya 
están los poyos  puestos, ahora co-
rresponde colocar diagonales y envi-
gados, de una obra construida desde 
la dimensión cultural de su habitan-
tes. La obra  recoge la tipología del vo-
lumen tradicional con su torre fa-
chada, y una nave que la reinterpre-
ta de manera contemporánea, 
acomodándose a los tres metros de 

“Fue acá en Concepción 
donde mis colegas me 
hicieron ver que nuestra 
arquitectura y nuestra labor 
eran sustentables”.

“La arquitectura no es un 
objeto arquitectónico, 
sino una obra 
indisolublemente ligada 
a un lugar”.

“Una propiedad puede ser 
privada, pero el patrimonio 
es de todos, al igual que el 
paisaje. Es un deber de 
todos cuidarlo”.
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SE CALCULA SEIS MILLONES DE PESOS MENSUALES COMO MÍNIMO 

Una sala de estimulación tempra-
na, internado, áreas para recursos 
audiovisuales y dormitorios para es-
tudiantes, entre otras instalaciones, 
formarán parte del nuevo Centro de 
Educación y Rehabilitación Integral 
de la Corporación de Ayuda al Limi-
tado Visual, Coalivi. 

La labor que la institución realiza 
desde hace 37 años será potenciada, 
según las autoridades que asistieron 
ayer a la postura simbólica de la pri-
mera piedra del inmueble, con la 
nueva infraestructura que permitirá 
no sólo mejorar los espacios, sino 
también la calidad de vida de sus 93 
alumnos y más de 70 colaboradores 
de Coalivi, que atienden a pacientes 
desde el Maule a Puerto Montt. 

El intendente Rodrigo Díaz desta-
có que desde junio del próximo año 
Coalivi tendrá a disposición un in-
mueble de cinco niveles, que incluye 
un zócalo, “lo que permitirá aumen-
tar el estándar de la prestación de 
servicios que está dando Coalivi, des-
de los años ‘80”, dijo y agregó que la  
inversión total de $2.982 millones de 
pesos, 80% de los cuales fueron apor-
tados por el Gobierno Regional, bus-
ca, precisamente, reforzar el trabajo 
de inclusión que realizan. 

Y si bien, el inmueble -que está 
construyendo la empresa Cosal te-
niendo como mandante al MOP- 
cuenta con una serie de mejoras que  
permitirán optimizar los costos en 
energía, para el presidente del direc-
torio de Coalivi, Luis Furet, será im-
prescindible contar con apoyo esta-
tal y de la comunidad para su man-
tención, sin tener que depender de 
campañas.  

Nuevo edificio de Coalivi triplicará 
los gastos de mantención del actual 

En postura simbólica de primera piedra, directivos de la institución solicitaron 
colaboración económica al Gobierno y la ciudadanía. 

Patricio Parada, director de Coali-
vi, afirmó que actualmente tienen 
un gasto mensual de dos millones 
de pesos para mantener el edificio 
actual, pero “calculamos que el nue-
vo, de más de dos mil metros cuadra-
dos, implicará por lo menos triplicar 
o, incluso, cuadriplicar estos gastos”. 

Los directivos de Coalivi afirmaron 
que el aporte realizado por el Go-
bierno, junto a la organización ale-
mana Christoffel Blindenmission, les 
obliga a asumir el compromiso de ser 
la institución de referencia en inclu-
sión y rehabilitación de personas con 
discapacidad visual en el país.  

“Es un sueño cumplido,  una meta 
que va a señalar una proyección poco 
pensada para una institución que 
partió de cero hace 37 años, contare-
mos con el nuevo centro que permi-
tirá educar en la zona a los ciegos, an-
tes teníamos que viajar a Santiago 
para hacerlo”, dijo Parada. 

El director del centro agregó que 
el  edificio antiguo será destinado 
para la salud visual, óptica y admi-
nistración. Quedarán algunos espa-
cios libres que deberemos ver si los 
arrendamos a oficinas o emprendi-
mientos, de tal manera de sacar al-
guna rentabilidad para mantener el 
nuevo”. 

 Si bien, el intendente no clarificó 
el aporte económico que el Gobier-
no Regional podría hacer, afirmó que 
“cuentan con toda nuestra voluntad 
y buena disposición para colaborar 
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14% de avance. “Todo está acorde a 
lo planeado, la empresa ha realizado 
un trabajo impecable y esperamos 
que Coalivi cuente con sus nuevas 
instalaciones a mediados del próxi-
mo año”.

El seremi de Gobierno, Enrique 
Inostroza, respondió ayer la de-
nuncia de los familiares de los pre-
sos políticos de la llamada “Ope-
ración Huracán”, recluidos en el 
Penal Bío Bío de Concepción, 
quienes aseguraron que en las de-
tenciones hubo violencia innece-
saria al ingresar  a sus  viviendas 
en Concepción y Los Ángeles, don-
de había mujeres y niños.  

En una declaración pública,  Pa-
mela Pezoa Matus, Javiera Llaitul 
Pezoa y Gabriela Parentini Mon-
toya anuncian acciones legales en 
contra del Gope de Carabineros 
por medio de una denuncia in-
terpuesta a través del Instituto 
Nacional de Derechos Humanos, 
“puesto que tenemos claro que lo 
vivido en nuestros casos se repi-
te e intensifica mucho más en las 
comunidades mapuche donde a 
diario mujeres, niños y niñas su-
fren la violencia policial”, dice el 
comunicado. 

A los ocho detenidos en la “Ope-
ración  Huracán” se les acusa de la 
quema de camiones en La Arauca-
nía, entre los que se encuentra el 
líder de la Coordinadora Arauco 
Malleco y su hijo. Sin embargo, el 

vieron asesoría de abogados, 
como corresponde, “por lo que es 
una situación en que se resguar-
dan sus derechos desde el punto 
de vista judicial”.  

Inostroza también se hizo cargo 
de los alegatos de los familiares, 
quienes insisten que los ocho co-
muneros fueron detenidos a tra-
vés de un montaje, Inostroza agre-
gó que “esos alegatos tienen que 
hacerse en los Tribunales. Hay una 
investigación en curso, donde el 
propio Tribunal de Garantía dio 
un plazo a la Fiscalía, para que se 
llegue a un juicio oral, que se hace 
con un poder del Estado indepen-
diente y que tiene que garantizar 
los derechos de las personas que 
están formalizadas”.  

En cuanto a los hechos ocurri-
dos la madrugada del lunes en Ca-
ñete, en que se divulgó informa-
ción falsa, informó que aún se en-
cuentran  reuniendo antecedentes 
para interponer acciones legales.  

En ese caso, se aseguró que un 
comunero mapuche había sido 
asesinado por Carabineros, pero 
finalmente se aclaró que su muer-
te se debía a un ajuste de cuentas 
por rencillas anteriores. 

AGENCIA UNO

H.LL.C. está detenido en el penal Bío Bío en Concepción. 

insistió en que todos los 
procedimientos estuvieron 
en regla en este caso. 

El seremi de 
Gobierno 

tribunal prohibió difundir sus 
nombres.  

 Al respecto, la autoridad de go-
bierno aseguró que respaldan el 
actuar de Carabineros, “y quisiera 
recordar que tras la detención de 
estas ocho personas, tanto en Bío 
Bío como en La Araucanía, estas 
personas fueron pasadas a un con-
trol de detención ante un tribunal 
de la República, donde una jueza 
de Garantía decretó la legalidad de 
la detención analizando los ante-
cedentes”.  

Agregó que tienen derecho, 
“como cualquier ciudadano”,  a 
hacer las reclamaciones perti-
nentes,    como a través del recur-
so de amparo que interpusieron 
en Temuco las ocho personas de-
tenidas.  

El seremi insistió en que ellos tu-

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

como lo hemos hecho antes para 
que esta corporación cumpla con su 
fin de bien público que realiza”. 

 El alcalde de Concepción, Álvaro 
Ortiz, agregó que el centro permiti-
rá que personas de distintos lugares 
tengan una esperanza al momento 
de enfrentar una discapacidad vi-
sual y que quienes nacen ciegos pue-
dan desenvolverse en la vida de me-

jor forma. “La discapacidad no sólo 
se aborda cuando llega la Teletón, la 
inclusión se debe realizar durante 
los 365 días del año”, sostuvo. 

El seremi de Obras Públicas, René 
Carvajal, destacó el trabajo que rea-
lizó la dirección de Arquitectura de 
su cartera para el diseño del inmue-
ble y, las faenas realizadas por la em-
presa Cosal que ya cuentan con un 

Gobierno responde denuncia por “Operación Huracán”
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Monedas de $1 y $5 dicen adiós 
debido a su desvalorización
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DECISIÓN DEL BANCO CENTRAL RIGE DESDE PRÓXIMO MIÉRCOLES 1 DE NOVIEMBRE
El 1 de noviembre de este año en-

tra en vigencia el cese de emisión de 
las monedas de $1 y $5 y la obliga-
ción de aplicar la regla de redondeo 
en el pago en efectivo en una cuen-
ta final que termine entre $1 y $9. 

Lo anterior responde a que esas 
monedas se han desvalorizado a 
tal punto, que en la práctica no po-
seen poder adquisitivo, y en la ac-
tualidad al instituto emisor le sale 
más caro fabricarlas que sus res-
pectivos valores nominales (una 
moneda de $1 cuesta alrededor de 
$6 y una de $5, alrededor de $17). 

Para facilitar el proceso median-
te el cual se aplicará esta Ley, el Ban-
co Central inició una campaña pu-
blicitaria, que busca informar a to-
dos los habitantes del país sobre la 
forma en que operará el redondeo. 

“La normativa que establece el 
cese de emisión de las dos monedas 
de menor denominación es parte 
de la Ley de Productividad y se jus-
tifica por el escaso uso y valoración 
de dichas denominaciones por par-
te del público, a lo que se suma el 
alto costo de producción que tie-
nen”, explicó el presidente del 
Banco Central, Mario Marcel. 

Para facilitar las transaccio-
nes, a partir del 1 de noviem-
bre los comercios e institucio-
nes deberán aplicar la regla de 
redondeo para todos los pa-
gos en efectivo. No se uti-
lizará en pagos con tarje-
tas, cheques, transferen-
cias u otros medios 
electrónicos. 

La regla consiste en que las 
cuentas finales terminadas 
de $5 hacia abajo, serán re-
dondeadas hacia la decena 
anterior, mientras que las 
cuentas finales iguales 
o superiores a $6 debe-
rán ser redondeadas ha-
cia la decena de arriba (ver in-
fografía). 

Por ejemplo, si el precio final a pa-
gar en efectivo termina en $1, $2, $3, 
$4, ó $5, el pago se ajustará a la de-
cena inferior; en tanto, si el saldo fi-
nal asociado a un pago en efectivo 
termina en $6, $7, $8 ó $9, deberá 
aumentarse a la decena superior, es 
decir, a $10.  

No obstante el cese de emisión, 
las monedas de $1 y $5 no perderán 
nunca su valor y el retiro de las que 
se encuentren en circulación se 
hará en un proceso paulatino que 
podría durar varios años, explicó 
Marcel. 

El gerente general del Banco Cen-
tral, Alejandro Zurbuchen, hizo un 
llamado a las empresas e institucio-
nes que trabajan con efectivo a co-
laborar con una fluida implemen-
tación de la regla de redondeo, para 
facilitar las transacciones en los 
puntos de venta. 

Cabe explicar que el redondeo 
no tiene efecto tributario y, por lo 
mismo, si bien se aplica al pago que 
debe hacer el usuario, el valor de la 
boleta o factura reflejará el precio 
de la transacción sin redondear. 

La campaña publicitaria que co-
menzó ayer en televisión, radios, 
medios digitales y redes sociales, 
es desarrollada bajo el concepto 
“Ahora la moneda de $10 es la más 
chica”. 

que esto responde a un comporta-
miento lógico y que puede ocurrir 
en cualquier país. 
 
Afectados 

Ante esto, cabe preguntarse qué 
sucederá con las “chauchas” que 
van a beneficencia. La directora re-
gional del Hogar de Cristo, Cecilia  
Ponce, reconoció que no han ana-
lizado aun el impacto, pero asegu-
ró que sin duda les impactará, ya 
que en la zona recaudan unos $27 
millones anuales por este concep-
to. “Vamos a tener que, como sole-
mos hacerlo, desarrollar nuestra 
creatividad, tal vez apuntar a la mo-
neda de $500”, adelantó.

“Cien pesos del año pasado, no-
minalmente, son igual que cien 
pesos de hoy. Pero desde el punto 
de vista adquisitivo que tenía esa 
moneda en 2016, ya es diferente a 
la de 2017. Mientras más infla-
ción se vaya acumulando a través 
del tiempo, habrán monedas que 
perderán su poder adquisitivo, 
hasta llegar a niveles marginales. 
La pregunta es qué se compra hoy 
con un peso o con cinco. Nada, 
pero al mismo tiempo genera un 
gasto al Banco Central al tener 
que seguir fabricándolas, pero a 
un costo mayor que la propia mo-
neda, lo que no se hace viable ni 
práctico”. 

Consultado si este fenómeno es-
conde algún problema más profun-
do de la economía interna, Her-
nández lo desestimó, sosteniendo 

Javier Ochoa Provoste 
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2
aclaraciones: La regla de redondeo se aplica sólo a pagos en efectivo y no a pagos 
con cheques, tarjetas, transferencias u otros medios electrónicos. El cobro del che-
que en caja, sí se redondea. 

El por qué 
El economista de la Universidad 

de Concepción, Víctor Hernández, 
explicó que este es un proceso de 
desvalorización generado, particu-
larmente, por la inflación, y confor-
me va creciendo ésta, el dinero va 
perdiendo valor.  

IPC
Agosto

12 meses

+0,2%
1,9%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Abril-Junio -0,7%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.450,49

COMMODITIES 

+0,56% Iqpa 27.246,41 +0,59%

Celulosa NBSK (US$/Ton)$ 904,99 Cobre (US$/libra) $2,92
H. de pescado (US$/Ton) $1.425 Petróleo $49,98

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM OCTUBRE

$46.786,00

$26.665,66
Dólar Observado $635,79 Euro $ 743,26

REGLA DE
REDONDEO

Redondeo para abajo

$785 = $780 $786 = $790

Si el valor total termina de $1 a $5
se redondeará para abajo.

La regla del redondeo se aplica a pagos en efectivo, pero no a pagos con cheques, tarjetas, transferencias u otros medios electrónicos.

Redondeo para arriba
Si el valor total termina de $6 a $9

se redondeará para arriba.

Desde el primero de 
noviembre las monedas 

de $1 y $5 dejarán de 
emitirse, dando paso al 

redondeo en el valor 
total de su cuenta.

La decisión se basa en que en la práctica no poseen poder adquisitivo y el 
costo de fabricarlas supera por mucho su propio valor. El BC estima que el 
efecto inflacionario de esta medida será prácticamente imperceptible.
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Ministra Saball responde a la CChC por 
impacto vial de subsidios en Bío Bío

PRESIDENTE DEL GREMIO AGRADECIÓ MÁS VIVIENDAS, PERO ADVIRTIÓ LA URGENCIA DE ACELERAR ALGUNAS OBRAS  

Con el ánimo de acelerar los pro-
yectos relacionados con mejorar 
el impacto vial de nuevas viviendas   
en el tramo Coronel - San Pedro de 
la Paz, Manuel Durán, presidente 
de la Cámara Chilena de la Cons-
trucción sede Concepción, junto 
con agradecer que Bío Bío sea la se-
gunda región con mayor cantidad 
de subsidios para la vivienda invi-
tó a la ministra de Vivienda Pauli-
na Saball a formar una mesa de 
trabajo con la idea de ver cómo 
mejorar los ritmos  de concreción 
de los proyectos viales para el sec-
tor de mayor concentración de 
subsidios. 

Fue así que en la Reunión Nacio-
nal de la Vivienda, Renav 2017, or-
ganizada por la CChC, consulta-
mos a la ministra respecto de 
cómo se estaba abordando el im-
pacto vial de los subsidios que se 
concentran en un 50% entre Coro-
nel y San Pedro de la Paz, ante lo 
cual, la jefa de la cartera de Vivien-
da respondió: “Los proyectos habi-
tacionales a los cuales alude la 
CChC sede Concepción, son pro-
yectos que presentan los propios 
desarrolladores inmobiliarios, en-
tonces están aludiendo fundamen-
talmente a los proyectos que el 
sector privado nos ha presentado 
a través del programa de integra-
ción social y territorial que en de-
finitiva hemos incentivado como 
un programa interesante en mate-
ria de generar ofertas para los sec-
tores medios y para las personas de 
menores recursos en proyectos de 
integración con mejor localiza-
ción y urbanización”. 

Saball apuntó además a que “el 
tema de la infraestructura que al-
berga esos proyectos y la decisión 
de emplazar los proyectos, es una 
decisión mutua”. 

 
Comisión de Ciudad,  
Vivienda y Territorio 

Siempre en relación a respon-
der  ante la necesidad de acelerar 
los proyectos de infraestructura 
con impacto vial en la zona, la mi-
nistra de Vivienda explicó que “des-
de hace 4 años ya en la Región del 
Bío Bío coordinado por el inten-
dente regional ha operado la Co-
misión de Ciudad, Vivienda y Terri-
torio y la primera tarea a la cual se 
abocó la comisión fue generar un 
plan de infraestructura urbano ha-
bitacional. Se trata de un plan de 
más de 99 obras en distintas esca-
las que van desde parques y carre-
teras, también posee una mirada 
particular sobre el Gran Concep-
ción y buena parte de las conecti-
vidades y obras viales planteadas 
forman parte de ese plan, precisa-
mente buscando tener una mejor 
conectividad, diversificación de 

Comisión regional de Ciudad, Vivienda y Territorio junto con la implementación de la Ley de 
Espacios Públicos y un trabajo público-privado serían las claves para ver cómo acelerar proyectos.

los modos de transporte, genera-
ción de barrios con equipamiento 
en sí mismos, fortaleciendo la 
identidad y la actividad económi-
ca de la Región”. 

  
Ley de Espacios Públicos 

Otros de los elementos relevan-
tes para la ministra es el caso de la 
Ley de Espacios Públicos, ya que 
“creemos que los recursos que se 
generarán fruto de la implementa-
ción de la Ley de Espacios Públi-
cos para los municipios, van ha 
permitir también mejorar la in-
fraestructura vial y los espacios 
públicos que demanda una mayor 
cantidad de habitantes y una ma-
yor densificación de la ciudad”, 
aclaró. 

Proyectos que debieran  
ser acelerados 

Los proyectos de infraestructu-
ra relevantes para el sector que  
se  deben construir a la brevedad 
para soportar el actual ritmo de 
crecimiento de las viviendas, se-
gún Manuel Durán, presidente de 
la CChC sede Concepción son por 
ejemplo: “la Ruta Bordemar del 
Minvu que debiera estar en opera-
ciones el 2019; la Ruta de Pie de 
Monte por concesiones a través 
del MOP por US$ 163 millones 
que está en diseño de ingeniería 
que creemos pueda estar en ope-
raciones recién para 2025; la solu-
ción Sectra de la actual Ruta 160 
que mejora su tramado actual con 
vías segregadas para el transpor-

CAROLINA ECHAGÜE M.

te público que estaría también 
para el 2025; el Puente Industrial; 
la Ruta Copiulemu Coronel; la 
Costanera Sur a orillas del río Bío 
Bío que está en fase de idea; El 
Puente Ferroviario de EFE que ya 
lleva 2 años de atraso pese a que 
estaba anunciado junto con el Bio-
metro o tren urbano. En resumen, 
son ocho obras por un total US$ 
988 millones que requieren coor-
dinación y celeridad de los cuales 
US$ 483 millones son por conce-
siones, es decir, sin desembolso 
del Estado y los US$455 saldrían 
del erario nacional”, concluyó. 
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Latam califica de histórica 
nueva ruta directa entre 
Concepción y Punta Arenas

VUELO SIN ESCALA TARDA TAN SÓLO TRES HORAS

La guerra de pasajes “low cost” en 
las líneas aéreas está desatada . Y la 
competencia alcanzó una nueva fase: 
la de los destinos directos entre ciu-
dades. Este martes Latam Airlines 
inauguró el primer vuelo sin escala 
entre Concepción y Punta Arenas, 
hito que calificaron de “histórico”. 

A eso de las siete de la tarde los pri-
meros pasajeros comenzaron a lle-
gar a la sala de embarque de Carriel 
Sur, siendo recibidos por ejecutivos 
de la firma, entre ellos el gerente ge-
neral a nivel nacional, José Luis Ro-
dríguez, quien ofreció un cóctel de 
cortesía. 

“Estamos aquí con la tripulación y 
nos llena de orgullo estar en la sala de 
embarque y ver que es una tremen-
da oportunidad de acercar los nego-
cios y a la familia. Incluso, una pare-
ja se va de luna de miel esta tarde con 
nosotros. Sin quitarles más tiempo, 
agradecemos su preferencia. Esto es 
un sueño. Muchas gracias”, dijo Ro-
dríguez a los asistentes, sacando 
aplausos.  

Inmediatamente vino el corte de 
cinta y la fila para el abordaje. “Somos 
chilenos, pero vivimos en Tampa, 
Florida. Vamos de luna de miel. Pa-
saremos a Torres del Paine y después 
a Puerto Montt”, contó Mckenzie Oli-
vares, estudiante de relaciones in-
ternacionales junto a su esposa  Va-
lentina Yáñez, quien cursa psicología,  
calificando la nueva ruta de un hecho 
“muy importante”. 

 
Proyección 

Y no es para menos. El gerente  ge-
neral de Latam Airlines, José Luis 
Rodríguez, proyectó que 2.500 usua-
rios subirán al Airbus modelo 320 
rumbo al sur del país. 

También destacó que las tarifas 
bajaron este año hasta un 40% en al-
gunos casos. De hecho, esta es la se-
gunda ruta directa inaugurada des-
de Concepción. Día antes se hizo lo 
mismo, pero hacia Antofagasta. 

“Vamos a operar dos días a la se-
mana a Punta Arenas y tres a Anto-
fagasta a precios convenientes”, en-
fatizó el ejecutivo. Por ejemplo, a la 
capital de Magallanes, el boleto de  
ida y vuelta en fase de lanzamiento  
está a tan sólo $42.812, incluyendo las 
tasas. 

“La acogida es muy buena. El vue-
lo de hoy día está completamente 
lleno. En menos de dos meses más de 
7 mil personas han comprado pasa-
jes tanto a Punta Arenas como Anto-
fagasta. Si esto se mantiene en el 
tiempo vamos a aumentar la frecuen-
cia”, aseguró Rodríguez. 

- Latam está haciendo una fuer-
te inversión.  

- La compañía esta invirtiendo  de 
forma importante con aviones de úl-
tima tecnología y estas operaciones 
desde Concepción implican al me-
nos el uso de un avión entre ambos 
vuelos, dedicado casi 100% a esta 
ruta. 

- Hay todo un cambio cultural. 
Hay mucha oferta, hay una guerra 
de low cost. En ese contexto, ¿qué 
le recomiendas a tus potenciales 
clientes? 

- Mira, nosotros estamos muy 
contentos que cada vez más los chi-
lenos tengan más oportunidad de 
viajar por Chile. Latam desde hace 
10 años viene bajando los precios de 
manera muy importante. Nunca ha-
bía sido barato volar por Chile, es 
más barato que viajar en otros paí-
ses del mundo y eso estamos con-
vencidos de que hemos podido 
aportar con un granito de arena al 

El gerente general a nivel nacional, José Luis Rodríquez, espera tener 2.500 
pasajeros mensuales hacia Magallanes y no descarta aumentar la frecuencia.

VERÓNICA LAMPERTI 

desarrollo de este país. Fue una muy 
buena noticia de que haya más alter-
nativas, para que aproveche la gen-
te, busque, cotice y sobre todo les da-
ría un consejo. Que miren el precio 
final de las tarifas. No se dejen enga-
ñar. Las tarifas siempre tienen que 
pagar tazas de embarque. Cuando 
coticen vean los vuelos de ida y vuel-
ta, que vean el precio final que hace 
Latam, que siempre ha querido pro-
teger al cliente y le ha querido mos-
trar el precio final. 

 
El viaje 

 Rodríguez saludó y despidió a 
cada pasajero antes del abordaje,  re-
galando también parte de la cinta 
usada en el corte inaugural. “¡Esto es 
un éxito!”, exclamó, añadiendo: “¡trai-

gan más cintitas tricolores!”. 
 Muchos iban por trabajo y estaban 

muy acostumbrados a las escalas 
Concepción, Santiago y Puerto 
Montt.   

Pero en esta ocasión era distinto. 
Siendo pasadas las 20:30 el avión ini-
ció el despegue, no sin antes las ins-
trucciones de las auxiliares de vuelo: 
abrocharse bien el cinturón,  conocer 
los lugares de salida, las mascarillas 
en caso de emergencia, como tam-
bién el flotador bajo el asiento. 

La emoción era evidente. Sobre 
todos en los turistas. Fue el caso de 
Gabriela Moreno. “Es la primera vez 
que viajo a Punta Arenas”, señaló 
junto a Esteban Sagredo. Ambos iban 
junto a su bebé de tan sólo meses. 

“Esto será mucho más rápido. La 

escala a Santiago igual estorbaba.  
Esto disminuye bastante”, acotó 
Sagredo. 

Y así fue. En tres horas desde la ven-
tanilla derecha se podía vislumbrar 
Punta Arenas brillar. El comandan-
te de vuelo hizo el anuncio de aterri-
zaje, solicitando a la tripulación los 
preparativos para ello. 

Pasadas las 11:35 el avión procedió 
tocar la loza del aeropuerto Presi-
dente Carlos Ibáñez del Campo. Lue-
go, el piloto agradeció la preferencia. 
Finalmente, la escotilla se abrió 
como una invitación para disfrutar 
de la Patagonia.
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2
rutas directas inauguró recientemente 
Latam Airles desde Carriel Sur: a Punta 
Arenas y Antofagasta.

$42 mil
pesos es el precio final del boleto ida y 
vuelta, incluyendo las tasas.
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ESTUDIO ELABORADO POR TRABAJANDO.COM 

La generación Y, conocida como 
los Millennials (menores de 35 
años) ha tenido que luchar con es-
tereotipos que se crean en torno a 
su comportamiento. Una de las 
áreas donde más se ha debatido su 
actitud es entorno al trabajo. Se es-
tima que cerca de los 6 millones de 
habitantes en Chile pertenecen a 
esta generación. De ahí el interés 
por conocer más sobre ellos y su 
conducta en el aspecto laboral. 

Con un 24%, los Millennials seña-
laron que la pretensión de renta es 
la pregunta más incómoda. En se-
gundo lugar, con un 18% se encuen-
tra Dentro de un ambiente laboral 
óptimo, ¿cada cuánto tiempo con-
sideras conveniente buscar un nue-
vo empleo? Para un 11% la pregun-
ta ¿La compatibilidad del trabajo 
con la vida personal influye en tu 
permanencia en una empresa? Es la 
más comprometedora. Al parecer 
los aspectos sobre el desarrollo de 
carrera (5%), el clima laboral (5%) 
y las oportunidades de capacita-
ción (4%) son los temas más cómo-
dos de abordar en una entrevista. 

“Para el candidato, la pretensión 
de renta resulta una pregunta muy 
difícil: Si responden una cifra muy 
por encima de lo que ofrecen para 
el cargo, pueden quedar fuera del 
proceso. Por lo mismo, a veces, por 
miedo, entregan una cifra muy 
baja.”, señala Álvaro Vargas, geren-
te general de Trabajando.com. 

En cuanto a la Generación X (en-
tre 35 y 55 años), con un 15%, las 
preguntas sobre los planes de via-
je y planificación familiar, son las 
más complicadas de responder, lo 
sigue con un 14% ¿La compatibili-
dad del trabajo con la vida personal 
influye en tu permanencia en una 
empresa? Un 13% Dentro de un am-
biente laboral óptimo, ¿cada cuán-
to tiempo consideras conveniente 
buscar un nuevo empleo. El nivel de 
remuneración y clima laboral en 
esta ocasión se quedaron con el 
11% respectivamente.  

Pretensión de renta: el tema más 
sensible en la entrevista de trabajo
Los Millennials, GenX y Baby Boomers señalaron además que la segunda 
pregunta más difícil tiene relación con el tiempo de permanencia en la empresa.

Los Baby Boomers (mayores de 
55 años) con un 29%, es la genera-
ción que se siente más incómoda 
cuando le preguntan sobre la pre-
tensión de renta.  

A diferencia de las otras genera-
ciones, con un 15% el clima laboral 
es el más complejo. Un 13% indicó 
¿La compatibilidad del trabajo con 
la vida personal influye en tu per-
manencia en una empresa? Un 11% 
el nivel de remuneraciones a me-
diano plazo. Un 10% Dentro de un 
ambiente laboral óptimo, ¿cada 

cuánto tiempo consideras conve-
niente buscar un nuevo empleo? 
Con el mismo porcentaje se quedó 
aquella que busca saber sobre los 
planes de viaje y planificación fami-
liar. Nuevamente el desarrollo de 
carrera (6%) y oportunidades de 
capacitación (6%) son los temas 
más fáciles de argumentar en este 
proceso. 

Luego de 6 meses de la imple-
mentación de la Ley 20.940, que 
Moderniza el Sistema de Relacio-
nes Laborales, se pueden descartar 
los escenarios de mayor conflictivi-
dad y judicialización, según infor-
maron hoy la ministra del Trabajo 
y Previsión Social, Alejandra 
Krauss. 

La personera destacó que duran-
te el período abril-septiembre se 
han efectuado 47 huelgas, de las 
334 aprobadas, reduciendo de un 
25% a un 14% las movilizaciones 
con respecto al 2016, lo que a juicio 
de la Ministra Krauss constata que 

Gobierno y su balance de la Reforma Laboral
jeron algunos sectores y expertos 
no ha sido tal. Nada de lo que se an-
ticipó por muchos se ha producido. 
No hay más huelgas, no hay más jui-
cios y no hay más desempleo”, seña-
ló la ministra Krauss. 

Sobre la duración de las huelgas, 
éstas se mantuvieron dentro del 
promedio de los últimos cinco 
años, alcanzando los 13,9 días. 

“La Ley ha generado nuevos es-
pacios de diálogo entre empleador 
y sindicato, y de esa forma, ha con-
tribuido en mejorar las relaciones 
laborales en la empresa, que es lo 
que en definitiva se busca”.

ARCHIVO

SIGUEN disminuyendo las infracciones por reemplazo ilegal en huelga.

los augurios realizados antes de la 
entrada en vigencia de la normati-
va fueron errados. 

“A pesar de que se trata de cifras 
iniciales, podemos señalar que la 
explosión de conflictividad que di-

El 60% de litigios 
entre empresas se 
debe a contratos 
por servicios

El 40% de las empresas exter-
nalizan al menos uno de sus ser-
vicios, y del total de contratos 
que se firman sólo 2 de cada 10 
están regulados.  

Los contratos han cobrado 
importancia a medida que las 
empresas han incrementado la 
tendencia de externalizar servi-
cios como: vigilancia, aseo, 
transporte de personal, man-
tención, así como también en 
tareas propias del negocio como 
operación y producción. Siendo 
las industrias de suministro de 
electricidad, gas y agua, las de 
Intermediación financiera, ex-
plotación minera y canteras, 
construcción y manufacturera, 
las que presentan mayores difi-
cultades para el control y ad-
ministración. 

“En Chile, las compañías se 
están inclinando más por con-
seguir los servicios que necesi-
tan a través de un número limi-
tado de proveedores, por me-
dio de un acuerdo contractual 
de prestaciones de servicios, en 
vez de estar constantemente 
realizando cientos de órdenes 
de compras”, explica Eugenio 
Cepeda, gerente general de 
Sourcing. 

Sin embargo, los riesgos de 
un mal manejo de los contratos 
se traduce en discusiones lega-
les. El 60% de los litigios entre 
empresas se debe a disputas en 
relación a los contratos y espe-
cíficamente el 75% de ellos son 
consecuencia de cambios de co-
bros de tarifas por servicios, que 
no estaban estipulados en és-
tos, explica Cepeda.

Equipo Economía&Negocios 
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Cambios
Se les preguntó a las tres generaciones 
cuántas veces se han cambiado de 
empleo. Un 32% de los Millennials dijo 
que sólo una vez, mientras que la Gene-
ración X sólo un 14% se ha cambiado 
una sola vez y Baby Boomers un 9% dijo 
haber cambiado una sola vez. 

Servicios Mínimos 
dentro de lo esperado
El 18,8% de las empresas (2.177) que 
potencialmente podrían haber requeri-
do SS.MM, efectivamente lo hizo.
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Ganadores Premios 
Pyme 2017 de Corfo

Premios a la creatividad, la inclusión social, la innovación científica y la tecnolo-
gía fueron los protagonistas del reconocimiento que promueve el Comité de Desa-
rrollo Productivo de Corfo y destaca lo mejor del emprendimiento e innovación en 
la región. La entrega, fue encabezada por el Intendente Regional, Rodrigo Díaz Wörner. 

En Innovación Científica, se destacó a “Lacte5”, de la empresa familiar penquista 
Wellness Technologies, quien con apoyo de la Universidad de Concepción, lo-
graron producir el primer probiótico chileno probado con éxito en pacientes con 
cáncer en base a una cepa aislada de la leche materna humana. JUAN MARDONES, 

José Miguel Ortiz, Iván 
Valenzuela y Juan 

Antonio Señor.

GANADORES 
Premios Pyme 
2017.

Unab refuerza 
su compromiso 
con la Inclusión

Con una amplia participación contó la 
“Tercera jornada de empleo y discapacidad: 
camino a una inclusión laboral exitosa en el 

marco de la ley 21.015”, organizada por el Di-
ploma en Habilidades Laborales, en conjun-

to con Senadis y la Corporación de Asistencia 
Judicial del Biobío y respaldada por la Direc-

ción de Extensión Académica Unab. MAURICIO PARADA, Constanza Medina, Andrea Medina y Francisca 
Araya.

FRANCISCO 
VERSLUYS, 

Marcela Cuevas, 
Paula 

Sepúlveda, 
Alejandra Cruz  

y  Paulina 
Salazar.

MARCELO 
RAILEN y 

Pablo 
Serrano.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Sociales

FEDERICO PIÈRART, 
María Olivia Pièrart, 
Christián Pièrart, 
María Loreto Ormeño, 
Josefina Pièrart y 
Marcelo Acevedo.

MIGUEL 
CASANUEVA, 

Isabel Roldán y  
Marco Barra.

JORGE 
CÁCERES, 
Valentina Medel 
y Sergio Camus.

MANUEL 
CISTERNA, 
Camila 
Cisterna, 
Guillermo 
Nova y Juan 
Cisterna.

INGRID RÍOS, 
Sandra Narváez, 
Cynthia Duk y 
María Florencia 
Iriarte. 
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Encuentro 
Smart City UBB

Con el fin de dar a conocer los principales avances relacionados con 
Smart City, la MacroFacultad de Ingeniería UBB en conjunto con la Fa-
cultad de Ciencias Empresariales UBB y la empresa Telefónica del Sur-
GTD desarrollaron, en el Aula Magna UBB, el Encuentro Smart Concep-
ción, actividad donde los asistentes conocieron el trabajo que la empre-
sa y Gobierno están realizando en relación al tema y la experiencia de 
aquellas comunas que lo están implementando.

CRISTIÁN LARA, Kevin Lorens, Diego Araya y Felipe Muñoz.

RONALD MORALES y Héctor Enríquez.

Lanzamiento de 
“Concepción 
Fashion Week”

Este 3 de noviembre la ciudad se 
vestirá con los mejores diseños de 
la moda nacional en Concepción 
Fashion Week, un imperdible 
evento que marca las tendencias 
en el Sur de Chile. El lanzamien-
to de la actividad se realizó en el 
Hotel Sonesta.

PILAR VARELA  y Valentina Boccaletti.

FERNANDO CARO y Joaquín Vergara.

MAX 
ECHEVERRÍA, 

Marisol Ulloa 
y Hernán 
Salgado.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

FRANCISCO 
FERRER y 
Saray Torres.

CLAUDIO 
MUÑOZ, 

Leticia 
Galleguillos 

y Carlos 
Andrade.

FABIÁN GONZÁLEZ, Daniela Acuña y Jorge Castillo.BÁRBARA ZÚÑIGA y Victoria Salcedo.

JUAN 
FAILER  y 
Daniela 
Dallagnol.
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destronar a El viaje de 
Chihiro (2001), de Hayao 
Miyazaki, como el anime 
más taquillero del país.

En Japón, your 
name. logró

relato encuentran su punto 
orgánico y propósito en los 
personajes, excelentemente 
desarrollados por Shinkai.

Los elementos 
más disímiles del

El filme de anime que cautivó  
al mundo: Your name.

CRÍTICA DE CINE
No ves animación japonesa todos 

los días en el cine. Es más probable 
ver versiones live-action de estos fil-
mes ahí, ya sea producidas en Ja-
pón o en EE.UU, país de donde sal-
drá el remake con actores reales de 
Your name. (2016), la película de ani-
me más taquillera en la historia de 
Japón, y que superó en recaudación, 
incluso, a la ganadora del Óscar El 
viaje de Chihiro (2001) del magis-
tral realizador Hayao Miyazaki. 

Dirigida por Makoto Shinkai 
(quien, además, escribió una nove-
la con la historia de la película como 
base y la publicó poco antes de su es-
treno en Japón), Your name. no se ale-
ja del estilo melancólico del director, 
y también lo confirma como un 
maestro de la belleza visual en na-
rraciones animadas, algo que ya ha-
bía demostrado en el anime román-
tico El jardín de las palabras (2013). 

El amor vuelve a ser el tema cen-
tral aquí, donde dos adolescentes, 
Taki, un chico de Tokio, y Mitsuha, 
una muchacha de un pueblo rural, 
intercambian cuerpos mientras es-
tán dormidos. La gente a su alrede-
dor advierte los cambios en las per-
sonalidades de ambos durante los 
días en que viven en cuerpos opues-
tos. Sin embargo, pese a dejarse no-
tas y pistas en sus celulares, libre-
tas, cuadernos, etc., una vez se van 
a dormir y despiertan al día siguien-
te en el cuerpo correcto… no pue-
den recordar el nombre del otro. 

Your name. es, insospechadamen-
te, observadora en los primeros 
acercamientos de Taki y Mitsuha a 
sus nuevos cuerpos. Sus reacciones 
son, por supuesto, de sorpresa y ho-
rror al verse con rasgos sexuales que 
no les corresponden; sin embargo, 
en estas escenas se despliega un cá-
lido y efectivo sentido del humor, 
que nace desde la inocencia de la ju-

La más reciente película del director Makoto Shinkai, es un éxito de taquilla a 
nivel mundial. Posee una animación bella, una historia profunda y 
complicada, y harán un remake en Hollywood.

ventud, y no del morbo del cuerpo. 
Shinkai debía abordar esto con tac-
to y ternura, si quería involucrar-
nos en el inusual desarrollo de sus 
personajes y, asimismo, preservar 
el tono dulce del relato. 

Lo que yace debajo de este curio-
so fenómeno entre Taki y Mitsuha, 
y que acaba por unirlos, es una in-
satisfacción con la individualidad 
de cada uno. Ambos se sienten de-
solados, perturbados, por una ex-
traña necesidad de descubrir algo, 
o a alguien, que complete sus vidas 
y que les dé significado. No lo saben, 
pero están hastiados de estar solos, 
aunque sean apenas unos adoles-
centes. Es gracias a ese estado psi-
cológico que los caminos de ambos 
convergen y comienzan a compar-
tir sus respectivas vidas. 

Y es una metáfora para una situa-
ción en la que todos hemos estado 
alguna vez: nos gusta alguien, mu-
cho, vemos a esa persona frecuen-
temente, pasa cerca de nosotros, a 
veces la atisbamos a lo lejos; es ob-
vio que la atracción es mutua, y ha 
sido idealizada y profundizada 

hace tiempo, y no nos atrevemos a 
acercarnos a preguntarle su nom-
bre. Pero la atracción está ahí, es 
real, innegable, y la incertidumbre 
que rodea nuestros sentimientos 
produce los más extraños, poéti-
cos, lúdicos cuestionamientos so-
bre nuestra identidad frente al 
amor: qué haríamos ante tal situa-
ción, cómo nos comportaríamos, 
qué estaríamos dispuestos a sacri-
ficar, cómo sería nuestra forma de 
amar, qué nos depararía el futuro. 

Your name. plantea estas situa-
ciones, atávicas a la experiencia 
amorosa humana, a través de líneas 
narrativas que van desde el misticis-
mo campesino japonés a las heca-
tombes naturales, donde los eventos 
del relato pueden facilitar o descar-
tar los sueños de los protagonistas. 
Es en esto que el filme se convierte, 
más o menos, en una comedia del 
destino, o una aventura mística, o 
ambas cosas a la vez. 

No obstante, hasta los elementos 
más disímiles del relato nacen del 
desarrollo emocional de los perso-
najes, encontrando en ellos un pro-

pósito narrativo y formando una 
historia orgánica que es mucho 
más que la suma de sus partes. 

Por lo tanto, la introspección es 
inevitable en el espectador, y llega 
cargada de una poderosa melancolía. 
Si nos conocemos en algún momen-
to, ¿podemos enamorarnos ahí y en-
tonces? ¿Será ese encuentro casual 
fruto del destino? ¿O será el destino, 
en realidad, una fuerza espiritual su-
perior? ¿Debemos obedecerla o pen-
sar que la felicidad, simplemente, no 
puede ser una meta tan fácil? 

Your name es un romance excep-
cional. Es una película empática por 
la exploración sexual de los persona-
jes; es espiritualmente cósmica; com-
plicada y cómica al igual que la vida 
misma, y posee una belleza, tanto 
visual como moral, exuberante. Es el 
tipo de historia que sólo es verosímil 
y posible en la animación, género del 
cual Your name. es una de las mejo-
res películas de los últimos años.
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El programa impulsado en la 
UdeC por Violeta Parra 
seguirá el 13 de octubre con 
un concierto en el Foro. 

Para toda la 
comunidad 

Diferentes facetas de 
Violeta Parra que irán 
recorriendo la ciudad 
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AYER SE LANZÓ PROYECTO DE MURALES MÓVILES POR SU CENTENARIO

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

El tiempo que Violeta Parra pasó 
por Concepción fue muy producti-
vo. Y como siempre, en lo que fue un 
sello de su labor creativa, se movió 
por distintos ámbitos, soportes y 
tomó contacto con una gran diver-
sidad de personas. Parte de eso es 
lo que se busca reflejar en un pro-
yecto artístico, cuyo lanzamiento se 
realizó ayer en el Hall Central de la 
Facultad Humanidades y Arte de la 
UdeC.  

La iniciativa, que se enmarca 
dentro del programa de la casa de 
estudios por el centenario de la 
creadora, lleva por nombre Mura-
les Cátedra Violeta Parra, y fueron 
realizados por el destacado mura-
lista Ernesto Guerrero, alias “Pitito-
re”. Son murales a color basados 
en la investigación académica del 
profesor Fernando Venegas,  sobre 
el paso de Violeta Parra en Con-
cepción, que itinerarán todo el mes 
de octubre en la UdeC, el Mallpla-
za Trébol y el Congreso Internacio-
nal de Obstetricia, en Suractivo. 

En el acto de lanzamiento, se 
contó con una intervención musi-
cal de la orquesta de estudiantes 
UdeC y el profesor del Departa-
mento de Música, Alejandro Galle-
gos, con melodías y cantos relativos 
a la vida de Violeta. 

ROMILIO PASMIÑO G.

Trabajos, del artista Ernesto “Pititore” Guerrero y basados 
en la investigación del académico de la UdeC Fernando 
Venegas, reflejan el paso de la creadora por Concepción.

nían otras alternativas. Entonces, 
les dije que podíamos hacer cinco 
muros móviles, que se juntaran en 
uno solo. El bloque se separa, y 
cada uno cuenta diferentes viven-
cias que tuvo Violeta Parra acá: su 
labor de recopilación, cuando en-
señó en las escuelas, el museo que 
armó, las Escuelas de Verano”.  

Junto con destacar que la idea es 
exhibir el mural siempre completo, 
pero que si algún académico habla 
de un tema específico puede to-
mar ese fragmento, Guerrero con-
tó lo que significó para él acercar-
se a la labor de Violeta Parra.   

“Siento que tomé este camino y 
no por casualidad. De hace mucho 
rato que estoy haciendo una icono-
grafía de Violeta Parra, bien po-
tente, y también con la música. 
Que me hayan invitado fue una 
coherencia, y desde mi lado de ar-
tista visual, muralista, me vi en una 
bonita posibilidad de juntar lo aca-
démico con el arte urbano”. 

En ese sentido, aseguró tam-
bién que “pocas veces se da esta 
posibilidad, y además pienso que 
es una oportunidad bonita para 
desprejuiciar el arte mal llamado 
callejero”.  

En el mundo de la música clá-
sica, es un apellido que aparece 
con frecuencia. Y es que varios 
son los autores de importancia 
surgidos del “semillero” Bach. 
Algo que buscará reflejar la Or-
questa UdeC, en el cuarto con-
cierto de su ciclo de cámara, con 
un programa dedicado exclusi-
vamente a obras de cuatro auto-
res de este clan familiar. La cita es 
hoy a las 18 horas en el Teatro 
UdeC.  

El concierto partirá con la “Sin-
fonía en Do mayor”, de Johann 
Christoph Friedrich Bach. Luego, 
de Johann Christian Bach, se pre-
sentará “Sinfonía N° 2 en si be-
mol mayor”. Tras esto, de Carl 
Philipp Emanuel Bach, se inter-
pretará la “Sinfonía Nº 3 en fa ma-
yor”, y el programa terminará con 
Johann Sebastian Bach, padre de 
los tres compositores menciona-
dos, y su “Suite Nº 2 en si menor”. 

Hugo Arias, violinista peruano 
que conducirá el concierto, seña-
ló que “es primera vez que estoy 
acá y trabajo con la Orquesta. 
Hasta ahora, ha sido una gran ex-
periencia, con un ambiente muy 
agradable, una agrupación muy 
dispuesta para trabajar, de pri-
mer nivel”. 

Sobre la transición de ser músi-
co a dirigir una agrupación, co-
mentó que “no se me hace difícil, 
pues ya tengo cierta experiencia.  
Estoy haciendo algo que es muy tí-
pico en el formato de cámara, que 
es dirigir desde el atril mismo, 
como pasaba con las orquestas en 
los siglos XVII y XVIII. Obviamen-
te, pasaba cuando hay un máximo 
de 25, 30 músicos, pues si existe 
una mayor instrumentación se 
hace más complicado”.  

 
Un gran repertorio 

Al momento de hablar del pro-

Familia Bach protagonizará  
tercer concierto de cámara  

grama, Arias indicó que “será un 
concierto maravilloso musical-
mente hablando, con la máxima 
representación de la música del 
siglo XVII, con obras no solo de 
Johann Sebastian Bach, sino que 
de sus hijos, que no son tan cono-
cidos. Tuvo muchos hijos, y de 
ellos tres heredaron su vocación 
musical”. 

Al respecto, agregó que “eso es 
muy interesante dentro del pro-
grama. Además, incluiremos va-
rias sinfonías que no son muy to-
cadas, pero que pueden resultar 
muy llamativas para quienes asis-
tan al concierto. Creo que puede 
resultar atractivo incluso para un 
público más juvenil”. 

Cabe recordar que gracias a un 
trabajo en conjunto entre Corcu-
dec y la Dirección de Extensión de 
la UdeC, los conciertos del ciclo de 
cámara 2017 son gratis en el Tea-
tro y sin retiro de invitaciones. 
Este recital también cuenta con el 
apoyo del Consejo de Cultura. 

ISIDORO VALENZUELA M.

Todos juntos 
Ernesto “Pititore” Guerrero con-

tó, en primer lugar, cómo se gestó 
su participación. “El año pasado, 
cuando se hizo el proyecto, me in-
vitaron a generar la gráfica de la 
cátedra de Violeta Parra. Me en-
cargué de todo eso, del afiche, de 
la portada del libro que se lanza-
rá en  noviembre. Y entre las pla-
nificaciones, mi idea era hacer mu-
rales en primera instancia en algu-
nas escuelas de Concepción. 
Realizamos uno referente a la cá-
tedra en el C3, que fue como el co-
mienzo, y el que acabamos de lan-
zar es el más emblemático, que 
cuenta toda la historia de Violeta 
en Concepción”. 

Al respecto, agregó que “como 
no había un muro para llevarlo a 
cabo, planteé algo que vi en Fran-
cia, cuando estuve allá hace un 
tiempo: artistas que generaban 
muros de madera cuando no te-

Comenzará la presentación 
en el Teatro UdeC. Entrada 
es liberada y sin retiro 
previo de invitaciones. 

Horas
18

Programa incluirá obras 
cuatro compositores de 
esta destacada familia de 
músicos. 

Cuatro autores 
reunidos 
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Sebastián Hernández jugaba de defensa 
central y, con solo 18 años, tenía un futuro pro-
metedor. Formado en la UdeC y este año inte-
grado a Fernández Vial, el “Seba” dejó este 
mundo la noche del martes, atropellado por 
un camión en la Ruta 160, entre San Pedro de 

la Paz y Coronel. 
Sebastián fue el último en integrarse al plan-

tel y llevaba unas semanas sin entrenar, acu-
sando “problemas personales”, según comen-
tó el cuerpo técnico aurinegro, que se comu-
nicó con él un día antes.

Adiós a una joven promesa de Vial y la UdeC

A.F. VIAL

A una tarjeta amarilla de no 
estar ante Brasil: Bravo, 
Vidal, Medel, Paulo Díaz, 
Fuenzalida, Pinilla, Roco, 
Hernández, Gutiérrez, 
Vargas, Isla y Sánchez.

Jugadores             
“en capilla”

tiene la “Roja”, superada    
en la tabla por Brasil (37), 
Uruguay (27), Colombia (26), 
Perú y Argentina (24). 
Paraguay acecha con 21.

puntos
23

Pizzi expresó que “Célico 
dirigió series menores en 
Ecuador y sabemos más o 
menos cómo trabaja, pero no 
qué hará contra Chile. Es un 
poco de misterio”. 

El misterioso 
DT ecuatoriano

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CHILE SE JUEGA TODO RECIBIENDO A ECUADOR

Cuando has perdido tres de los 
últimos cuatro partidos es porque 
algo pasa. Más aun si en ninguna de 
esas derrotas pudiste marcar goles 
y fue en la etapa más importante de 
las clasificatorias. En algún mo-
mento, parecía que Chile ya tenía 
un pie en Rusia 2018 y hoy todo se 
ve complicado, no depende de sí 
mismo y cuesta hacer cuadrar las 
cuentas. Sobre todo, porque la 
“Roja” está obligada a ganar hoy y 
definir en Brasil. La “Generación 
Dorada” nos obliga a confiar nueva-
mente en sus milagros. Esta vez, el 
más difícil de todos. 

Todo en un contexto de ausen-
cias y marginaciones extrañas. En 
el primer ítem, contamos la baja de 
Jean Beausejour por suspensión y la 
de Charles Aránguiz por lesión. Se 
supone que Pablo Hernández irá 
como titular, aunque nada indique 
que está al cien físicamente. Por 
otra parte, Marcelo Díaz está fuera 
de la citación por decisión técnica, 
una que tiene defensores y detrac-
tores. En este último grupo, ni más 
ni menos que el capitán Claudio 
Bravo. 

En medio de los constantes cam-
bios y experimentaciones -como 
Castillo de titular ante Paraguay  o 
Díaz con Silva para una doble con-
tención frente a Bolivia- esta vez las 
novedades pasarían por el regreso 
de Eugenio Mena a la titularidad y 
la presencia de Jorge Valdivia des-
de el minuto uno. El “Mago” ha te-
nido un irregular torneo en su re-
greso a Colo Colo y físicamente ha 
demostrado estar al debe.  

Del otro lado, un Ecuador que 
también pareció casi clasificado en 
algún momento, pero perdió cinco 
de sus últimos seis encuentros, in-
cluyendo el reciente 1-2 en casa 
que dejó a Perú arriba de ellos y del 
propio Chile. Una farra enorme que 
derivó en cambio de técnico, la re-
nuncia del goleador Felipe Caicedo 
y la salida de varios históricos. El ar-
gentino Jorge Célico se jugará sus 
cartas con una base de la liga local 
más los Valencia (Enner y Antonio) 
y poco más. Tienen opciones mate-
máticas, pero remotas. 

 
Resto de la fecha 

A estas alturas, con solo dos par-
tidos por delante y sexto en la tabla, 
Chile tiene que ganar y sacar cuen-
tas. Por eso estará muy pendiente 
de lo que haga el resto de las selec-
ciones sudamericanas. 

Seguir vivos o la 
tristeza de mirar      
un Mundial por TV

Sin duda, el partido más impor-
tante será Argentina recibiendo a 
Perú desde las 20.30 horas, en La 
Bombonera. Ambos ocupan el 
cuarto lugar con 24 puntos, uno 
más que Chile. En la siguiente fe-
cha, el cuadro de Sampaoli defini-
rá su boleto en Ecuador. 

Paralelamente, se jugará un ter-

cer partido entre otros dos que es-
tán buscando su clasificación: Co-
lombia, tercero en la tabla, será an-
fitrión de Paraguay, que necesita 
seis puntos y un milagro. 

Uruguay, en tanto, puede abro-
char su paso a Rusia si logra una 
victoria en Venezuela, en duelo pac-
tado para las 18 horas. 

AGENCIA UNO

La “Roja” tiene ausencias importantes frente a un rival   
que vive días aun más difíciles. El equipo de Pizzi busca 
tres puntos que le permitan definir todo en Brasil.

Por último, Brasil sigue de fiesta 
y probablemente dé descanso a al-
gunas de sus figuras, en el compro-
miso que sostendrá desde las 17 
horas en Bolivia. 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

C. Bravo 
M. Isla 
G. Medel 
G. Jara 
E. Mena 
F. Silva 
P. Hernández 
A. Vidal 
J. Valdivia 
A. Sánchez 
E. Vargas

ECUADOR

J. Pizzi

DT

CHILE

M. Banguera 
P. Velasco 
D. Aimar 
R. Arboleda 
L. Ramírez 
A. Valencia 
J. Cevallos 
J. Orejuela 
R. Ibarra 
E. Valencia 
R. Ordóñez

J. Célico

DT

Estadio: Monumental 
Hora: 20.30 
Árbitro: Sandro Ricci
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El 3 y 4 de noviembre, Nicole 
disputará el torneo por  
invitación de Puerto Montt, 
donde debutará en Infantil. 

En Puerto Montt 
estrenará serie

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Otra evidencia de por qué es con-
siderada uno de los grandes proyec-
tos del deporte regional, entregó la 
pequeña Nicole Torres en el recien-
te Campeonato Nacional de Gim-
nasia Rítmica, que tuvo lugar en el 
Colegio Saint George de Santiago. 

La deportista de 10 años se ins-
taló entre las mejores de Chile en 
la categoría Pre Infantil Elite, nivel 
donde participan sólo las mejores 
exponentes. Ante esa exigencia, 
Nicole respondió con altura, obte-
niendo la medalla dorada en aros, 
la plata en manos libres y el cuar-
to lugar en el balón, sumatoria que 
la dejó tercera en el all around (to-
tal de los instrumentos), en una 
muy reñida final,  quedando deba-
jo de la primera por solo 0,5 pun-
tos, y a 0,05 puntos del segundo 
puesto. 

gión del Bío Bío, Braulio Rodríguez, 
el cierre del ciclo sea positivo. “Con 
ella siempre quedo conforme por-
que da lo mejor, pese a que esta al-
tura del año está muy cansada. Ade-
más corroboró que es la mejor de 
Chile en el aro y que está lista para 
el paso a su nueva categoría”. 

Rodríguez se refiere a la serie In-
fantil, de la que Nicole será parte 
desde 2018. “Es un cambio grande,  
porque si en Pre Infantil tiene tres 
dificultades, ahora tendrá de 4 a 5, 
y pasará de uno a dos riesgos por 
presentación. Además, enfrentará 
a niñas que están en su segundo 
año en la categoría. Pero confia-
mos en sus cualidades y que termi-
nando el primer semestre estará 
entre las primeras”, proyectó. 

NICOLE TORRES BRILLÓ EN NACIONAL DE GIMNASIA RÍTMICA

La pequeña artesana 
que fabrica medallas
La deportista de 10 años se colgó dos preseas y se ubicó 
tercera en la serie Elite del torneo realizado en Santiago.  

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Lista para dar el salto 
 Con su actuación en la capital, 

Nicole Torres cerró su mejor tem-
porada, en la que clasificó a la selec-
ción chilena por segundo año con-
secutivo y participó en su segundo 
sudamericano (Guayaquil), donde 
logró la única medalla chilena indi-
vidual (bronce en aro) y además  fi-
nalizó como la 7° mejor gimnasta 
de Sudamérica en Pre Infantil. 

De ahí que para su entrenador en 
el Club de Gimnasia Rítmica Re-
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“Batalla de Porteros” 
busca nuevo monarca

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LIGA NACIONAL FEMENINA DE HOCKEY CÉSPED

CDA aseguró 
su lugar  
en Primera 
División
Tras sumar un triunfo y una derrota 
en la última fecha, germanas conti-
nuarán en la máxima serie en 2018.

En el Clausura de la Primera Di-
visión del hockey césped femenino, 
el Deportivo Alemán había tenido 
un buen rendimiento en las prime-
ras fechas de la fase regular. Y en la 
reciente jornada doble, disputada 
en su cancha azul del Polideporti-
vo de San Pedro, logró uno de sus 
principales objetivos: mantenerse 
en la máxima categoría para 2018. 

Las germanas se impusieron pri-
mero St. Margaret’s por 2-1, y luego 
cayeron frente a Old Gabs por la 
cuenta mínima. Su técnico Leandro 
Mantello indicó que “logramos la 
primera meta para esta segunda par-
te del año, que era seguir en Prime-
ra para el otro año. Ambos duelos 
fueron muy duros. Con St. Margaret’s 
hicimos un partido inteligente, don-
de tuvimos situaciones, y ellas tam-
bién, y afortunadamente pudimos 
marcar diferencias. Ante Old Gabs el 
trámite fue peleado, tuvimos tres 
errores puntuales en córners cor-
tos, algo que había hablado con las 
chicas en la previa. Eso definió el en-
cuentro, pues en una de esas jugadas 
nos marcaron el único gol”. 

De todas maneras, el entrenador 
destacó que “el balance es positivo, 
ya que conseguimos los puntos que 
nos aseguran la permanencia. Aho-
ra también clasificamos a la zona 
por el campeonato, sin depender de 
nadie ni de otro resultado. Ya no nos 
quedan partidos de fase regular, y 
ahora nos prepararemos para el 
cuadrangular para quienes siguen 
por el título, que arrancará el fin de 
semana del 14 y 15 de octubre”. 

Sobre lo que viene, Mantello in-
dicó que “los cuatro equipos clasi-
ficados jugamos todos contra to-
dos, pero no de ida y vuelta, sino 
que un solo encuentro. Será local 
quien no lo fue en los duelos de la 
fase regular, y por eso nosotros ju-
garemos de visita con St. Marga-
ret’s y Old Gabs, y como local ante 
Old Girls”. 

Al respecto, agregó que “no hay 
arrastre de puntos, partimos todos 
desde cero. Los dos mejores punta-
jes clasificarán a la etapa de semi-
finales”. 

RAPHAEL SIERRA P.

Partió como una locura y ya se 
ha transformado en una tradición 
local que este lunes 9 vivirá su 
tercera versión, con varias nove-
dades. La “Batalla de Porteros” 
aun guarda algunos cupos para 
quienes quieran inscribirse y 
completar el cuadro que se ce-
rrará mañana, porque el sábado 
será el sorteo de los enfrentamien-
tos. Recordemos que el torneo se 
disputará, como de costumbre,  
en la cancha de Las Golondrinas 
en un atractivo formato.  

En la justa estarán presentes 
algunas figuras del arco, como 
Emanuel Vargas, Miguel Jiménez, 
Jonathan Salvador y Daniel Cas-
tillo, además de los dos últimos 
campeones: Gonzalo Smith y Pa-
blo Aguilera.  

El sistema de juego pone a dos 
porteros frente a frente, atajando 
y marcándose goles entre sí. Aquí 
no hay respiro y entre los anota-
dos hay porteros conocidos, 
como también guardametas del 
amateur y aficionados que quie-
ren mostrar sus condiciones y 
probar esta experiencia. Hasta la 
prensa local irá por la gloria con 
uno de sus especialistas. 

La gran novedad -además del 
Todo Competidor- será la inclu-
sión de las categorías Senior (ma-
yores de 35 años), Damas y espa-
cio para menores de edad, con 
las series destinadas a menores de 
13 años (nacidos hasta 2004) y 
Sub 10 (nacidos hasta 2007).  

El ex portero de Naval y Vial, 
Manuel Reyes, comentó que “el 
interés por inscribirse ha sido in-
cluso mayor que en los años ante-
riores y me ha sorprendido lo que 
pasa en damas, donde vienen ar-
queras de Puerto Montt, Talca y 
otros lados. Hay hartos premios y 
todos los que han participado an-
tes saben que la organización es 
de primer nivel. Quisimos darle 
espacio a los niños y a los mayo-
res, y ojalá resulte bien”.

Hay que escribir al 
whatsapp 961241854 y el 
valor es de 13 o 25 mil 
pesos, según categoría.

¿Cómo puedo 
inscribirme?

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

OBITUARIO

“El que cree en mi aunque muera vivirá” 
Comunicamos el sensible fallecimiento de nuestra querida madre, nonna y bis-
nonna, Sra. 
 

ELENA WESTWOOD G. VDA. DE PETTINELLI 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en la Parroquia Nuestra Señora de Lourdes. Su funeral será 
hoy, después de una misa a las 14.00 hrs., saliendo el cortejo al Cementerio Gene-
ral de Concepción (Crematorio). 
 
Edda Pettinelli Westwood, Familias Toledo Schmidt, Toledo Oneto, Toledo Mün-
zemmayer y Toledo Leon. 
 
Concepción, 05 de octubre de 2017.

Lamentamos profundamente el 
sensible fallecimiento de nues-
tro querido esposo, padre, sue-
gro y abuelito, Sr. 
 

TULIO SEGUNDO 
TAPIA SEPULVEDA 

(Q.E.P.D) 
 

Su funeral será hoy, después de 
una misa a las 10:00 Hrs. en la 
Parroquia San Agustin (Caste-
llón 284, Concepción), saliendo 
el cortejo al Cementerio de 
Chiguayante. 
 

Familias Tapia Lopez, Pons Ta-
pia y Tapia Baldovino. 
 

Concepción, 05 de octubre de 
2017.

Lamentamos profundamente el 
sensible fallecimiento de nuestra 
querida e inolvidable madre, 
suegra, nonna y nonnabis, Sra.  
 

ELENA WESTWOOD 
VDA. DE PETTINELLI 

(Q.E.P.D) 
 

Su funeral será hoy después de 
una misa a las 14:00 Hrs. en la Pa-
rroquia Nuestra Señora de Lour-
des (Pedro de Valdivia 1214, 
Concepción), saliendo el cortejo 
al Cementerio General de Con-
cepción (Crematorio). 
 
Familias Pettinelli Reyes, Lagies 
Pettinelli, Pettinelli Soto Aguilar,                     
Monica Pettinelli e Hijas, Paola 
Pettinelli y Violeta. 
 
Concepción, 05 de octubre de 
2017.

Con sincero afecto y cariño acompañamos en su dolor a la familia Pettinelli 
Westwood por la partida de su querida madre, Sra. 
 

ELENA WESTWOOD G. VDA. DE PETTINELLI 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en la Parroquia Nuestra Señora de Lourdes. Su funeral  
será hoy, después de una misa a las 14.00 hrs., saliendo el cortejo al Cementerio 
General de Concepción (Crematorio). 
 
Amalia Manriquez, Familias del fundo Manchester, Elisa Canales, Juanita y Ma-
ría Coronado. 
 
Concepción, 05 de octubre de 2017.
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   Santoral: Flor

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Lincoyán 
• Lincoyán 530

SAN PEDRO
Dr. Simi 
• Victoria 7 local B

CHIGUAYANTE
Ahumada 
• Santa Elena 389

TALCAHUANO/HUALPÉN
Cruz Verde 
• Av. Colón 300

10/12 6/12
LOS ÁNGELES

11/19
SANTIAGO

7/13
CHILLÁN10/18

RANCAGUA

8/16
TALCA

4/10
ANGOL

6/10
TEMUCO

7/11
P. MONTT

10/15
VIERNES

8/13
SÁBADO

7/13
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL
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